
КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ 
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В СЕССИИ 
СОВЕТА КОЛЛЕКТИВНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ ОДКБ 
В МИНСКЕ.
В ХОДЕ СЕССИИ ОБСУДИЛИ 
АКТУАЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ КОЛЛЕКТИВНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
СТРАН-УЧАСТНИЦ. 
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Где уберут платные 
парковки ВСПЫШКА КОРИ: 

БОЛЬНИЦЫ 
ПЕРЕПОЛНЕНЫ

Платные парковки рядом 
с социальными объектами - 
вблизи поликлиник, родильных 
домов, детских садов и школ будут 
демонтированы до конца года. 
Это позволит горожанам спокойно 
посещать социальные учреждения. 

Интерактивная 
инсталляция 
«Нерассказанное» 
открылась 
в столичном ж.-д. 
вокзале «Нұрлы 
жол». В ней могут 
принять участие все 
желающие.
Проект поможет 
привлечь внимание 
к проблеме насилия, 
изменить отношение 
общества 
и сформировать 
культуру нулевой 
терпимости 
к насилию.

В мегаполисе зафиксировано 
увеличение случаев заболевания 
корью, основная доля заболевших - 
дети, не получившие прививки. 
К слову, болеют не только малыши, 
но и взрослые.
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Так, платные парковочные зоны будут демонти-
рованы на следующих участках: ул. С Сейфуллина, 
район домов 21, 28, проспект Республики, район 
дома 40, ул. А. Жангелдина, район дома 28, проспект 
Абая, район дома 19, ул. Дукенулы, район дома 32, ул. 
Кунаева, район дома 33/1, ул. Бигельдинова, район 
дома 6а, ул. Ауэзова, район дома 9.

На сегодняшний день в детских инфекционных 
больницах перегрузка на уровне 111%. Коечная 
мощность многопрофильной городской детской 
больницы № 3 первоначально составляла 300 
койко-мест, но в связи с возникновением сезонных 
инфекционных заболеваний, включая корь, ее 
расширили до 557 койко-мест, добавили еще 20 
коек в реанимационном отделении.

СТР. 5

26 НОЯБРЯ В 15.00 В СТОЛИЧНОМ 
ДОМЕ ДРУЖБЫ ПРОЙДЕТ БЕЛОРУССКИЙ 

ПРАЗДНИК «ДЕНЬ БУЛЬБЫ».СТР. 6

СТР. 2
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Президент Казахстана 
Касым-Жомарт ТОКАЕВ 
совершил поездку в Минск 
для участия в сессии 
Совета коллективной 
безопасности ОДКБ. 

В заседании в узком составе приняли 
участие Президент Республики Беларусь 
Александр ЛУКАШЕНКО, Президент 
Кыргызской Республики Садыр ЖАПА-
РОВ, Президент Российской Федерации 
Владимир ПУТИН, Президент Республики 
Таджикистан Эмомали РАХМОН, а также 
Генеральный секретарь ОДКБ Имангали 
ТАСМАГАМБЕТОВ.

В ходе сессии были обсуждены актуаль-
ные аспекты обеспечения коллективной 
безопасности стран-участниц, подведены 
итоги реализации приоритетных направ-
лений деятельности ОДКБ в уходящем 
году, определены планы на предстоящий 
период. Кроме того, лидеры государств 
обменялись мнениями по вопросам гло-
бальной повестки дня.

В своем выступлении Касым-Жомарт 
Токаев отметил, что сессия проходит в 
очень сложных специфических условиях 
стремительно нарастающей деградации 
международной обстановки. Напряженной 
складывается ситуация на евразийском 
континенте и по периметру зоны ответ-
ственности ОДКБ. По его мнению, особую 
тревогу вызывает развитие событий на 
Ближнем Востоке.

- В результате конфликта страдает 
мирное население, в большом количестве 
погибли безвинные люди, в том числе 
дети. Мириться с этим невозможно. 
Казахстан оказал гуманитарную помощь 
жителям Газы в размере одного милли-
она долларов, отправив ее в структуру 
ООН - UNRWA/БАПОР, которая понесла 
беспрецедентные потери среди своего 
персонала, но героически продолжает 
свою работу. Конфликт на Ближнем 
Востоке раскрутил спираль фактиче-
ски глобального по своим масштабам 
информационно-идеологического про-
тивостояния. События вокруг сектора 
Газа поделили мировое сообщество как 
минимум на два лагеря. Нужно остано-
виться, пока пожар войны не опалил все 
страны и континенты, - сказал Президент 
Казахстана.

Глава государства заявил, что Казахстан 
приветствует последние договоренности 
о временном перемирии.

- Мы с самого начала настаивали на 
том, чтобы конфликтующие стороны 
приложили все усилия для объявления 
гуманитарной паузы и использования 
ее для выработки долгосрочных мер 
урегулирования. Кроме того, следует, 
наконец, под эгидой ООН обеспечить 
право палестинцев на создание полно-
ценного государства по формуле «Два 
государства для двух народов». В этой 
сложнейшей ситуации тем более важно 
неукоснительно исполнять резолюции 
Совета Безопасности ООН и соблюдать 
нормы международного права, - подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Президент Казахстана также обра-
тил внимание на непростую ситуацию в 
Афганистане и призвал международное 
сообщество продолжить оказывать помощь 
афганскому народу.

- Считаем важным продолжать оказа-
ние гуманитарной помощи афганскому 
народу и содействовать интеграции этой 
многострадальной страны в региональную 
экономику. В текущем году Казахстан 
отправил в Афганистан продовольствие, 
товары первой необходимости и медика-
менты. В связи с землетрясением в октя-
бре на западе Афганистана была также 
оказана экстренная помощь - направлены 
спасатели, кинологи и медицинские ра-
ботники в город Герат, - напомнил Глава 
нашего государства.

Касым-Жомарт Токаев заявил, что 
разделяет озабоченность партнеров по 
ОДКБ относительно уровня традиционных 
угроз, включая рост оборота наркотиков, 
оружия, трансграничной преступности и 
нелегальной миграции. Казахстан готов 
совместно с государствами - участниками 
организации и далее противостоять этим 
вызовам.

- Выстраивая тактику и стратегию 
деятельности ОДКБ, мы, безусловно, 
должны учитывать угрозы и вызовы со-
временных реалий. Вместе с тем, на мой 
взгляд, нет необходимости постоянно 

СИСТЕМА КОЛЛЕКТИВНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ: 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ ВЫЗОВАМ И УГРОЗАМ

говорить о растущих угрозах безопасно-
сти государств - участников ОДКБ, даже 
если таковые существуют. В конце кон-
цов, угрозы существовали всегда. Такова 
сущность международного сообщества. 
Частые заявления на эту тему порождают 
иллюзию, будто мы кого-то боимся. По-
добные заявления могут также получить 
и, похоже, уже получают совершенно 
неверную интерпретацию. Риторика 
организации должна быть жесткой, но 
предельно корректной, с учетом собствен-
ного достоинства государств-участников и 
их объединенного военно-политического 
потенциала и мощи. ОДКБ показала свои 
успехи как авторитетная военно-поли-
тическая организация, но впереди стоят 
новые задачи, которые должны соот-
ветствовать конструктивному настрою 
ее государств-участников, - подчеркнул 
лидер Казахстана.

- Первое. Сотрудничество ОДКБ с 
заинтересованными странами и меж-
дународными организациями в сфере 
безопасности. Предлагаем сосредото-
читься на поддержании наработанного 
уровня взаимодействия с Организацией 
Объединенных Наций и ее структурами. 
Эта работа ведется на основе Совместной 
декларации о сотрудничестве между 
секретариатами ОДКБ и ООН от 18 мар-
та 2010 года. Выступаем за дальнейшее 
углубление сотрудничества с СНГ и ШОС. 
Конкретные шаги для этого определены 
в Практических мерах по укреплению 
сотрудничества ОДКБ с СНГ и ШОС, - 
отметил Касым-Жомарт Токаев.

Вторым важным направлением рабо-
ты было предложено взаимодействие по 
вопросам военного сотрудничества. По 
мнению лидера Казахстана, в доработке 
нуждается нормативно-правовая база 

деятельность рабочей группы экспертов 
по вопросам борьбы с терроризмом и 
экстремизмом при Комитете секретарей 
советов безопасности ОДКБ, - предложил 
участникам сессии Президент Казахстана.

По его словам, организация также 
должна противодействовать незакон-
ному обороту наркотических средств и 
психотропных веществ.

- Необходимо повышать эффектив-
ность совместных мероприятий по защите 
пространства ОДКБ от проникновения 
этой опасной продукции. Работу следует 
выстраивать с учетом всех актуальных 
факторов, в том числе роста распро-
странения синтетических наркотиков. 
Определяющее значение имеет такой 
механизм, как Координационный совет 
руководителей компетентных органов по 
противодействию незаконному обороту 
наркотиков, - отметил Глава государства.

Далее Глава государства отметил, что 
в течение года была проделана большая 
работа по развитию потенциала органи-
зации и повышению эффективности 
механизмов противодействия вызовам 
и угрозам. Президент сообщил, что на 
заседании в расширенном составе пла-
нируется сформулировать приоритеты 
предстоящего с 1 января 2024 года пред-
седательства Казахстана в организации.

Касым-Жомарт Токаев заявил, что 
наша страна нацелена на поступательное и 
сбалансированное развитие организации, 
укрепление коллективной безопасности 
с учетом национальных интересов всех 
государств-членов.

Выступая на сессии Совета коллектив-
ной безопасности ОДКБ в расширенном 
составе, Глава нашего государства заявил, 
что с 1 января 2024 года председательство 
в ОДКБ переходит к Республике Казахстан. 
Он подчеркнул, что в этом качестве наша 
страна готова вносить свой посильный 
вклад в дальнейшее укрепление систе-
мы коллективной безопасности на базе 
организации. В этой связи Президент 
предложил ряд приоритетных направле-
ний, на которых необходимо сфокусиро-
вать деятельность организации в период 
председательства Казахстана.

по вопросам обеспечения оперативного 
развертывания коллективных сил ОДКБ.

- Это касается беспрепятственного и 
беспосадочного транзита контингентов, 
полетов военной авиации и других аспек-
тов. Также следует продолжить развитие 
системы подготовки военных кадров и 
военно-научного потенциала государств - 
членов ОДКБ. Особый акцент предлагается 
сделать на раскрытии миротворческого 
потенциала организации. Ключевая роль в 
этом отводится деятельности специального 
представителя Генерального секретаря 
ОДКБ по вопросам миротворчества, - сказал 
Глава государства.

В выступлении еще одним приоритетом 
было обозначено развитие сотрудничества 
по противодействию международному 
терроризму и экстремизму. Как отметил 
Касым-Жомарт Токаев, пристальное 
внимание будет уделяться антитерро-
ристической составляющей системы 
коллективной безопасности.

- Следует продолжить совместную работу, 
чтобы не допускать выезда граждан наших 
стран, планирующих примкнуть к террори-
стическим группам. Важно задействовать 
механизм по розыску, задержанию и экс-
традиции лиц, причастных к терроризму и 
экстремизму. Предлагаем активизировать 

Он также считает значимыми направ-
лениями работы борьбу с незаконным 
оборотом оружия и организованной 
транснациональной преступностью, 
углубление сотрудничества по вопро-
сам предупреждения и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций, 
противодействие преступлениям в сфере 
информационных технологий.

- В современных условиях динамично 
меняется характер угроз и арсенал средств, 
которые берут на вооружение кибер-
преступники. Представляется важным 
учитывать это при использовании нашего 
основного инструмента - операции ОДКБ 
по противодействию преступлениям в 
сфере информационных технологий 
«ПРОКСИ», - сказал лидер Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что 
обозначенные приоритеты председа-
тельства Казахстана будут направлены 
в государства - члены ОДКБ в самое бли-
жайшее время. Он выразил уверенность, 
что совместными усилиями государств--
участников организации будет продолже-
на комплексная работа по укреплению и 
дальнейшему развитию системы коллек-
тивной безопасности.

По итогам сессии был принят ряд 
документов.

За кандидатуру нашей стра-
ны проголосовало 118 госу-
дарств. Наряду с Казахстаном 
в комитет вошли еще восемь 
новых членов: Вьетнам, Кения, 
Ливан, Республика Корея, Сене-
гал, Турция, Украина и Ямайка, 
сообщила пресс-служба МИД РК. 

Межправительственный 
комитет всемирного наследия 
является одним из наиболее 
важных и влиятельных руко-
водящих органов ЮНЕСКО. 
Члены комитета принимают 
решения о включении куль-
турных и природных объектов 
в Список всемирного наследия. 
Казахстан имеет опыт эффек-
тивной работы в данном органе 
в 2013-2017 годах и готов внести 
свой достойный вклад в его 
дальнейшую деятельность.

Комитет состоит из 21 госу-
дарства, которые принимают ре-
шения о включении культурных 
и природных объектов в Список 
всемирного наследия, оценку 
состояния их сохранности и 
поддержки государств - сторон 
конвенции в их усилиях по ох-
ране указанных объектов ради 
будущих поколений. Членство 
в комитете способствует разви-
тию экспертного потенциала 
государств - сторон конвенции 
в вопросах сохранения культур-
ного и природного наследия.

В Список всемирного насле-
дия входят шесть национальных 
и трансграничных объектов 
на территории Казахстана: 
мавзолей Ходжи Ахмеда Ясауи, 
петроглифы Тамгалы, Сары-Ар-
ка - степи и озера Северного 
Казахстана, сеть маршрутов 
Чанъань-Тянь-Шанского кори-
дора Шелкового пути, Западный 
Тянь-Шань и Туранские пустыни 
умеренного пояса.

- Избрание нашей страны в 
Комитет всемирного наследия - 
свидетельство международного 
признания активной работы 
по сохранению уникального 
культурного и природного 
наследия Казахстана. Также 
ранее было принято решение 
о повышении статуса офиса 
ЮНЕСКО в Алматы до Много-
секторального регионального 
офиса (бюро) с охватом, помимо 
государств Центральной Азии, 
Афганистана, Пакистана, Ира-
на, - сообщил Государственный 
секретарь РК Ерлан КАРИН.

На 42-й сессии Генеральной 
конференции ЮНЕСКО офи-
циально утвердили проведе-
ние следующей 43-й сессии в 
Самарканде в 2025 году.

Впервые за более чем 40 
лет сессия Генеральной кон-
ференции ЮНЕСКО пройдет 
за пределами Парижа.

ЮНЕСКО - специализирован-
ное учреждение Организации 
Объединенных Наций (ООН) по 
вопросам образования, науки и 
культуры, включающее досто-
примечательности в Список 
всемирного наследия, которое 
основано в ноябре 1945 года, ее 
штаб-квартира располагается в 
Париже. Членами организации 
являются 193 государства.

Мировое 
признание
Казахстан был 
избран в Комитет 
всемирного 
наследия ЮНЕСКО 
на 2023-2027 
годы по итогам 
голосования 
в ходе 24-й 
сессии Генеральной 
Ассамблеи 
государств - сторон 
Конвенции об 
охране всемирного 
культурного 
и природного 
наследия.
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СОБЫТИЯ

- Казахстан как инициатор создания 
в 1997 году Специальной программы 
ООН для экономик Центральной Азии с 
удовлетворением отмечает, что она стала 
эффективной платформой для расши-
рения регионального сотрудничества и 
интеграции в глобальные экономические 
процессы. Наша сегодняшняя встреча 
весьма символична, поскольку проходит 
в год 25-летия Специальной программы. 
В прошлом году под председательством 
Казахстана мы укрепили взаимодействие 
по ключевым направлениям програм-
мы и предприняли важные шаги по ее 
практической реализации, - отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

По словам Президента, Казахстан 
высоко оценивает вклад, который вносит 
Азербайджанская Республика в развитие 
СПЕКА и укрепление сотрудничества 
регионов Центральной Азии и Кавказа.

- Уверен, итоги встречи расширят 
горизонты нашего многопланового со-
трудничества, основанного на принципах 
открытости, взаимного уважения и доверия. 
В условиях геополитической фрагментации 
и стремительно меняющейся глобальной 
экономической конъюнктуры значение 
Специальной программы только возраста-
ет. Исходя из общих интересов, позвольте 
представить вам свое видение дальнейшего 
развития СПЕКА. Принципы устойчивого 
развития стали основой национальных 
стратегий и программ наших государств. 
Сегодня в Казахстане 80% государственного 
бюджета уже синхронизировано с целями 
устойчивого развития. Первостепенной 
задачей нашего Правительства является 
обеспечение всеобщего доступа к качествен-
ному образованию и здравоохранению. 
Вступивший в силу новый Социальный 
кодекс усилил защиту уязвимых категорий 
граждан, - заявил Президент.

Лидер Казахстана отметил, что наша 
страна намерена продолжать реализацию 
этой программы для обеспечения инклю-
зивного будущего, в котором все граждане 
в равной степени смогут получить пользу 
от социального, технологического и эко-
номического прогресса.

Достижению этих целей будет способ-
ствовать инициатива Казахстана о создании 
в Алматы Регионального центра ООН по 
устойчивому развитию для Центральной 
Азии и Афганистана.

- Наши страны имеют большие воз-
можности для расширения торговли 

В ходе рабочей поездки в Баку Глава 
государства провел встречу с Президентом 
Азербайджана.

Поблагодарив Ильхама АЛИЕВА за 
традиционное гостеприимство и ор-
ганизацию первого Саммита СПЕКА, 
Касым-Жомарт ТОКАЕВ назвал Баку 
жемчужиной Каспийского региона и 
одним из красивейших городов мира.

Пользуясь случаем, Глава государства 
еще раз поздравил Ильхама Алиева и брат-
ский народ Азербайджана с эпохальным 
событием - обеспечением территориаль-
ной целостности страны в соответствии с 
международным правом и резолюциями 
Совета Безопасности ООН.

- Это стало возможным благодаря ваше-
му сильному руководству, дальновидной 
и мудрой политике, направленной на 
укрепление государственности, улучше-
ние благосостояния народа и повышение 
авторитета Баку в мировом сообществе. 

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
ВЗАИМООТНОШЕНИЙ

ЭФФЕКТИВНАЯ ПЛАТФОРМА ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВАПрезидент Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ выступил 
на первом Саммите глав 
государств - участников 
Специальной программы 
ООН для экономик 
Центральной Азии (СПЕКА).

и взаимовыгодной кооперации. Уже 
сегодня мы отмечаем поступательный 
рост товарооборота между Казахстаном и 
странами - участницами СПЕКА. В прошлом 
году объем взаимной торговли вырос на 
треть и составил порядка 10 миллиар-
дов долларов. Считаю, что в обозримой 
перспективе у нас есть все возможности 
удвоить данный показатель. Мы способны 
обеспечить друг друга различными това-
рами по конкурентным ценам, сократив 
импорт из других стран. Казахстан готов 
увеличить экспорт своей продукции в 
страны СПЕКА по 175 несырьевым товар-
ным позициям на сумму 2,3 миллиарда 
долларов. Создание «зеленых» коридоров, 
устранение различных барьеров придадут 
существенный импульс нашему торгово-
му сотрудничеству, в том числе в таких 
отраслях, как строительство, химическая 
и пищевая промышленность. Мы также 
готовы рассмотреть соответствующие 
предложения наших партнеров, - под-
черкнул Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев считает, что в 
рамках СПЕКА есть большой потенциал 
в сфере промышленной кооперации.

Перспективным в этом плане пред-
ставляется объединение опыта и усилий 
наших машиностроительных компаний в 
области разработки и выпуска инноваци-
онных образцов техники и оборудования 
для энергетики, транспорта и логистики, 
сельского и водного хозяйства. Президент 
уверен, что реализация на паритетных 
началах масштабных проектов в произ-
водственной сфере укрепит глобальную 
конкурентоспособность государств региона.

- Казахстан стремится внести значимый 
вклад в обеспечение продовольственной 
безопасности. За последние пять лет 
мы удвоили объемы производства сель-

хозпродукции и сейчас экспортируем ее 
в более чем 80 государств. Мы намерены 
активно работать в этом направлении со 
странами СПЕКА. Отдельное внимание 
следует уделить созданию инструмен-
тов стимулирования инвестиционного 
сотрудничества между странами СПЕКА. 
В этой связи видится крайне актуальным 
учреждение целевого трастового фонда 
СПЕКА под эгидой ООН для содействия 
экономическому развитию и интеграции. 
Учитывая важность Специальной програм-
мы, Казахстан готов внести финансовый 
вклад в фонд, - сказал лидер Казахстана.

По мнению Президента, регион се-
годня играет огромную роль в развитии 
и диверсификации международных 
транспортно-транзитных маршрутов.

Глава государства полагает, что страны 
СПЕКА стали континентальным мостом 
между Европой и Азией.

- Это колоссальное преимущество, ко-
торое нам необходимо развивать. Большие 
надежды в этом плане мы связываем с 
развитием Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута. Уверен, что 
сопряжение Среднего коридора с проектом 
«Пояса и пути», а также Трансъевропейской 
транспортной сетью (TEN-T) и стратегией 
Global Gateway придаст мощный мульти-
пликативный эффект мировой торговле. 
Наряду с этим Казахстан готов к активному 
сотрудничеству по развитию коридора 
«Север - Юг». За последние 15 лет наша 
страна инвестировала в транспортную 
инфраструктуру более 35 миллиардов 
долларов. В течение ближайших трех лет 
мы планируем проложить свыше 1300 
километров железных дорог. Это позво-
лит увеличить пропускную способность в 
направлении Китая, Южной Азии, России 
и Европы. Приглашаю всех партнеров к 

взаимовыгодной кооперации по расши-
рению мощностей портов Каспийского 
моря, а также к совместному производ-
ству транспортных судов. Рассчитываем 
на активную техническую и эксперт-
ную поддержку со стороны ЕЭК ООН и 
ЭСКАТО, - отметил Касым-Жомарт Токаев.

Наряду с этим большое значение имеет 
сотрудничество в сфере экологии.

Лидер Казахстана считает важным на-
чать совместную научно-исследовательскую 
и прикладную работу по экологической и 
климатической проблематике, а также по 
управлению трансграничными водными 
ресурсами. По его словам, эти вопросы 
затрагивают все страны СПЕКА, и добить-
ся успеха в одиночку здесь невозможно. 
Наглядное тому подтверждение - трагедия 
Арала, последствия которой ощущаются 
не только в странах региона, но и далеко 
за его пределами.

- В следующем году Казахстан в качестве 
председателя в Международном фонде 
спасения Арала сфокусируется на усилении 
работы по предотвращению деградации 
окружающей среды когда-то одного из 
крупнейших закрытых водоемов мира. 
Большую озабоченность вызывает сложная 
экологическая ситуация в Каспийском 
море, связанная с обмелением, резким 
снижением стока воды, сокращением 
биоресурсов и антропогенным загряз-
нением. Спасение Каспия должно стать 
приоритетом долгосрочного междуна-
родного сотрудничества. Призываю все 
заинтересованные стороны к выработке 
общего плана действий по улучшению 
состояния этого уникального водоема. 
Убежден, наше взаимовыгодное сотруд-
ничество укрепит статус Каспия как моря 
мира и новых возможностей, - сказал 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что 
Казахстан поставил цель к 2060 году 
достигнуть углеродной нейтральности.

Он призвал лидеров СПЕКА активи-
зировать совместные усилия по вопросам 
перехода на альтернативные источники 
энергии и поддержать казахстанскую 
инициативу по созданию в Алматы про-
ектного офиса стран Центральной Азии 
по климатическим вопросам.

- Широкие перспективы открывает 
взаимодействие в области цифровых 
технологий и искусственного интеллекта. 
Стремительное развитие искусственного 
интеллекта ставит перед нами насущные 
задачи трансформации производства, рынка 
труда и сферы услуг. В нашей стране более 
90% государственных услуг предоставляется 
в электронном виде, а доля безналичных 
транзакций превысила 80%. Объем экспорта 
IT-отрасли только за прошлый год вырос в 
пять раз. Мы намерены к 2026 году дове-
сти этот показатель до одного миллиарда 
долларов, - подчеркнул Глава государства.

Лидер Казахстана отметил, что Астана 
поддерживает процесс институциона-
лизации СПЕКА, призванный в полной 
мере раскрыть ее огромный потенциал 
для эффективного продвижения мно-
гопланового торгово-экономического и 
инвестиционного сотрудничества между 
странами региона.

- Более того, в будущем были бы рады 
видеть новых участников СПЕКА - предста-
вителей государств-партнеров и институтов 
ООН. Предлагаю правительствам наших 
стран создать специальную рабочую группу 
СПЕКА. Кроме того, пользуясь возможно-
стью, предлагаю провести специальную 
панельную сессию СПЕКА на полях очеред-
ного Международного форума «Астана», 
который состоится в июне следующего года.

Глава государства прибыл с рабочим визитом в Баку 
для участия в Саммите Специальной программы ООН 
для экономик стран Центральной Азии (СПЕКА).

Думаю, что это действительно истори-
ческое событие, - подчеркнул Президент. 

Как отметил Глава нашего государства, 
взаимоотношения между Казахстаном и 
Азербайджаном развиваются по восхо-
дящей линии.

- Появляются новые проекты. У нас 
нет каких-либо вопросов друг к другу. Мы 
являемся естественными стратегическими 
партнерами, практически соседями через 
Каспийское море. Историческим стало 
принятие Совместной декларации об 

укреплении стратегических отношений 
и углублении союзнического взаимо-
действия, а также учреждение Высшего 
межгосударственного совета. Я принял 
решение привезти в Баку полноформат-
ную делегацию, поскольку считаю, что 
сегодняшняя встреча - это, по сути, пол-
ноформатные, насыщенные переговоры с 
Азербайджаном и хорошая возможность 
обменяться мнениями по широкому 
спектру вопросов взаимодействия двух 
стран, - сказал лидер Казахстана.

В свою очередь Президент Азербайджана 
поблагодарил Касым-Жомарта Токаева за 
участие в предстоящем Саммите СПЕКА.

- Мы хорошие друзья, братья, партне-
ры. За последние годы наглядно видна 
динамика контактов между нами в рамках 
официальных визитов, между членами 
правительств наших стран, между компа-
ниями. Мы выходим на самый высокий 
уровень нашего взаимодействия за всю 
историю независимого развития наших 
стран. Это логично, это отражает дух и 
характер отношений между нашими 
народами, - отметил он.

Ильхам Алиев пригласил Президента 
Казахстана совершить государственный 
визит в Азербайджан в следующем году.

В ходе встречи главы государств обсуди-
ли возможности активизации совместной 
работы по таким важным направлениям, 
как проведение волоконно-оптической 
линии связи (ВОЛС) по дну Каспия, уве-
личение поставок казахстанской нефти 
по территории Азербайджана, развитие 
Транскаспийского международного транс-
портного маршрута, а также реализация 
перспективных проектов в сфере энергетики 
и возобновляемых источников энергии.

Особое внимание было уделено даль-
нейшему укреплению культурно-гумани-
тарных связей между братскими народами. 
В ближайшее время будут организованы 
перекрестные Дни культуры Казахстана 
и Азербайджана.
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ПОДРОБНОСТИ

В частности, в документе 
отражены планы по кар-
динальным изменениям в 
экономике, социальной сфере 
и региональной политике.

«Реформы станут эффек-
тивным ответом на чаяния 
народа и обеспечат устойчи-
вость нашей страны в услови-
ях беспрецедентных внешних 
вызовов», - говорится в пред-
выборной программе.

Как отметил Касым-Жо-
март Токаев, главная цель 
- построить Справедливый 
Казахстан.

«Государство покончит с 
монополиями и обеспечит 
справедливое распределение 
доходов. Каждый, кто хочет и 
может трудиться, найдет до-
стойную работу. Каждому, кто 
нуждается в помощи, будет 
оказана поддержка государ-
ства и общества», - обозначено 
в программе.

Рассказываем о конкрет-
ных результатах, достигнутых 
за год реализации президент-
ской предвыборной платфор-
мы. В первом материале речь 
пойдет об исполнении задач 
по дальнейшему развитию 
социальной сферы. 

• Буквально на днях Глава 
государства подписал зако-
нодательные поправки для 
запуска с 1 января 2024 года 
проекта «Национальный 
фонд - детям». В рамках него 
50% инвестиционного дохода 
Нацфонда будет распреде-
ляться между всеми детьми 
в возрасте до 18 лет. Средства 
можно будет использовать 
для получения образования по 
достижении ребенком совер-
шеннолетия либо на приобре-
тение жилья.

• С 1 января 2023 года раз-
мер минимальной заработной 
платы увеличен с 60 тыс. до 70 
тыс. тенге. Благодаря этому 
выросли денежные доходы 
порядка 1,8 млн наемных 
работников, занятых во всех 
отраслях на предприятиях раз-
личных форм собственности.

• Период выплаты государ-
ственных пособий и социаль-
ных выплат по уходу за ребен-
ком увеличен с 1 года до 1,5 
лет. По состоянию на 1 ноября 
т. г. порядка 632 тыс. родителей 
получили выплаты на сумму 
свыше 258 млрд тенге.

• Монетизирован гаранти-
рованный социальный пакет 
для детей в возрасте от 1 года 
до 6 лет из числа получателей 
адресной социальной помощи 
(АСП), который ранее выда-
вался в товарном виде. На 1 
ноября т. г. дополнительная 
выплата назначена 182 тыс. 
детей на сумму 6 млрд тенге.

• Внедрена Цифровая 
карта семьи (ЦКС), которая 
предусматривает оказание 
господдержки в проактивном 
формате без необходимости 
обращения в различные ин-
станции. Так, потенциальному 
получателю направляется 
SMS-уведомление от едино-
го контакт-центра 1414, на 
которое необходимо ответить 
согласием. Оформление заяв-
ления и назначение пособия 
или выплаты производятся 

Прошел год 
с момента, как 
Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ выдвинул 
свою предвыборную 
программу 
Президента РК 
«Справедливый 
Казахстан - для всех 
и для каждого. 
Сейчас и навсегда». 
В ней Глава
государства
обозначил ключевые 
направления 
развития 
республики в новый 
исторический период.

в автоматическом режиме с 
последующим зачислением 
денежных средств на банков-
ский счет получателя.

Карта семьи формируется 
на основе данных из всех дей-
ствующих информационных 
систем госорганов. На сегод-
няшний день в ней аккумули-
рована информация о более 6 
млн семей.

ЦКС дает возмож-
ность без личного 
обращения офор-
мить 10 видов посо-
бий и социальных 
выплат:
• соцвыплата по 
утрате трудоспособ-
ности;
• соцвыплата по по-
тере работы;
• соцвыплата или 
пособие по потере 
кормильца;
• пособие родителю 
(опекуну), воспиты-
вающему ребенка 
с инвалидностью;
• пособие 
по инвалидности;
• пособие многодет-
ным семьям;
• пособие многодет-
ным матерям, на-
гражденным подве-
сками «Алтын алқа» 
и «Күміс алқа»;
• адресная 
социальная помощь;
• единовременная 
выплата на погребе-
ние.

Через ЦКС также реа-
лизованы автоматические 
уведомления о возможности 
получения пенсионных вы-
плат, сроке истечения присво-
енного/продленного статуса 
«қандас» и мерах занятости 
для безработных лиц.

■ В части реализации по-
ручения по трудоустройству 
более 3,3 млн граждан до 2029 
года ведется планомерная 
работа по созданию 450 тыс. 
новых рабочих мест, в том 
числе 200 тыс. (44%) - для 
молодежи. Трудоустройство 
осуществляется через нацпро-
екты, стимулирование пред-
принимательских инициатив, 
посредством субсидируемых 
рабочих мест, создаваемых 
государством, и т. д.

В целом акиматами 
утверждены региональные 
карты занятости, согласно 
которым планируется трудо-
устроить 911 тыс. человек. С 
начала года обеспечено рабо-
той более 847 тыс. человек, в 
том числе свыше 420 тыс. - из 
числа молодежи.

■ Усилена система под-
держки временно нетрудо-
устроенных граждан, в том 
числе за счет увеличения 
размеров социальных выплат 
по потере работы до 45% от до-

хода. По состоянию на 1 ноября 
ее получили 172,3 тыс. человек 
на сумму 37,8 млрд тенге.

■ Для либерализации 
трудового законодательства и 
развития новых форм найма 
(дистанционной работы, 
гибкого рабочего графика, 
частичной занятости) с 1 
июля текущего года введены 
соответствующие поправки. 
Так, официально появились 
следующие режимы: со-
вместное трудоустройство, 
скользящий график работы, 
4-дневная рабочая неделя по 
соглашению сторон (с правом 
чередования с 5-дневной или 
6-дневной рабочей неделей) и 
платформенная занятость.

■ Выдано более 9 тыс. гран-
тов (до 400 МРП) предприни-
мателям из числа социально 
уязвимых групп населения, в 
том числе с особыми потреб-
ностями. Для получения 
гранта необходимо пройти 
обучение основам предпри-
нимательства по программе 
«Бастау бизнес» через портал 
business.enbek.kz.

■ Введена возможность 
оформления членов семей, 

осуществляющих уход за 
лицами с инвалидностью 
1-й группы, в качестве инди-
видуальных помощников с 
выплатой заработной платы и 
включением рабочего време-
ни в трудовой стаж.

■ В рамках усиления мер 
защиты внутреннего рын-
ка труда, направленных в 
том числе на обеспечение 
интересов граждан РК, квота 
на привлечение иностран-
ной рабочей силы в 2023 
году была снижена на 21,5% 
по сравнению с прошлым 
годом.

■ 36 организаций для де-
тей-сирот трансформированы 
в центры поддержки детей.

■ Принят Комплексный 
план по защите детей от 
насилия, превенции суицида, 
обеспечению их прав и благо-
получия на 2023-2025 годы.

Наряду с этим утвержде-
ны новые принципы работы 
психологической службы в 
организациях среднего об-
разования, направленные на 
повышение эффективности и 
ответственности соответству-
ющих специалистов.

В Акмолинской, Костанай-
ской, Актюбинской, Павло-
дарской, Карагандинской, 
Западно-Казахстанской обла-
стях, городах Астана и Алматы 
созданы центры психологиче-
ской поддержки. Кроме того, 
деятельность педагога-психо-
лога была цифровизирована. 
Это позволило им работать 
точечно с детьми, нуждаю-
щимися в консультативной 
помощи.

■ Принята Концепция 
государственной молодежной 
политики РК на 2023-2029 
годы, предусматривающая 
расширение охвата молодых 
людей различными мерами 
господдержки, стимулиро-
вание предпринимательства 
молодежи, обеспечение трудо-
устройства и т. д.

■ С 1 марта текущего года 
для молодых предпринима-
телей предусмотрена выдача 
микрокредитов под 2,5% 
годовых через АО «Аграрная 
кредитная корпорация». 
Принято 7,4 тыс. заявок, одо-
брено свыше 5,3 тыс. микро-
кредитов на сумму 24,1 млрд 
тенге.

Снижаем 
инфляцию
В ходе брифинга для 
СМИ после заседания 
Сената Премьер-министр 
РК Алихан СМАИЛОВ 
рассказал об исполнении 
поручения Главы 
государства в два раза 
снизить инфляцию 
в республике. 

Глава Правительства подчеркнул, 
что обеспечение граждан доступным 
жильем, особенно многодетных се-
мей и семей, воспитывающих детей 
с особыми потребностями, является 
одним из основных приоритетов 
работы Правительства.

- В настоящее время мы реализуем 
такие программы, как «Бақытты отба-
сы» (2-10-20) и «Шаңырақ» (5-10-20). За 
последние три года благодаря участию 
в них свои жилищные условия улуч-
шили порядка 43 тысяч казахстанских 
семей. Мы и дальше продолжим их 
реализацию, - сказал Алихан Смаилов. 

По его словам, еще одним вос-
требованным продуктом является 
программа «7-20-25». Однако ввиду 
лимитов на финансирование, уста-
новленных Национальным банком, 
данная программа не позволяет по-
крыть имеющийся спрос населения. 

В этой связи Отбасы банк и холдинг 
«Байтерек» начали разработку новой 
программы - «9-20-25». При этом для ее 
реализации не будут использоваться 
бюджетные средства.

- Мы сейчас ведем расчеты. Ежегодно 
планируется привлекать 150 млрд тенге 
внебюджетных средств. Это позволит 
обеспечить жильем дополнительно 
8 тысяч семей в год. Сейчас условия 
программы прорабатываются. Она 
будет запущена в ближайшее время, 
потребуется как минимум месяц. На-
чало работы ожидается в следующем 
году, - сообщил Алихан Смаилов. 

Новая 
программа 
ипотеки
Премьер-министр 
РК Алихан СМАИЛОВ 
рассказал о дальнейшей 
реализации 
государственных 
ипотечных программ 
в Казахстане. 

Премьер-министр отметил, что 
годовая инфляция, достигнув своего 
пика в феврале, по итогам октября 
снизилась до 10,8%.

- На сегодняшний день мы уже 
видим двукратное снижение. Про-
гнозируем, что до конца года уровень 
годовой инфляции будет ниже 10%. 
Это говорит о том, что соответству-
ющий комплекс мер, реализуемый 
Правительством и Национальным 
банком, дает свои результаты, - сказал 
Алихан Смаилов. 

Так, переформатирована деятель-
ность стабилизационных фондов. 
Финансирование приоритетно на-
правляется сельскохозяйственным 
товаропроизводителям, что позво-
ляет поддерживать отечественное 
производство, развивать данный 
сектор экономики и стабилизировать 
цены на рынке. Кроме того, для ста-
билизации цен в период межсезонья 
реализуются товарные интервенции.

Наряду с этим выстроена кон-
трольная деятельность региональных 
комиссий. В целом выявлено около 
тысячи непродуктивных посредников.

Также для обеспечения населения 
удешевленными продуктами питания 
во всех регионах страны еженедельно 
проводятся сельскохозяйственные 
ярмарки. В целях нивелирования 
роста цен на муку и социальный 
хлеб принимаются меры по поставке 
удешевленного зерна в регионы из 
резервов Продкорпорации.

Премьер-министр подчеркнул, 
что работа по снижению инфляции 
еще в 2 раза в среднесрочной перспек-
тиве, то есть до 5% в 2026 году, будет 
продолжена.
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ПУЛЬС ГОРОДА

«На девяти локациях, где ранее 
предусматривалось строительство 
многоквартирных жилых комплексов, 
будут расположены скверы и обще-
ственные пространства. К примеру, 
на участке на пересечении улиц Айт-
матова - Сыганак вместо 12-этажного 
многофункционального комплекса 
благоустроили сквер. На пересечении 
улицы Розы Баглановой - проспекта Туран 
частным застройщиком планировалось 
построить ЖК. В итоге на этом участке 
с инвестором построили общественное 
пространство. По улице Кумисбекова, 
7/1 вместо старых гаражей построили 
удобное и безопасное место для отдыха 
горожан. Благоустроили территорию, 
высадили деревья и др. По адресу: пере-
улок Коктобе, 5 вместо пустыря теперь 
есть спортивно-игровая зона», - сообщил 
Женис Касымбек. 

Как подчеркнул городской глава, 
в столице были осуществлены значи-
тельные изменения. Новые пешеходные 
променады по улицам Мунайтпасова и 
Бейбітшілік, а также созданные пеше-
ходные переходы под мостами «Амман» 
и «Абылай хана» соединили парковые 
кластеры вдоль ручья Акбулак. Значи-
тельные преобразования также затро-

Книжный фонд библиотеки состав-
ляет 166 тысяч экземпляров книг, а 
число читателей - 8 тысяч человек. 
Здание общей площадью 730 квадрат-
ных метров значительно преобразили 
в надежде вернуть читальным залам 
былую популярность. Теперь библиоте-
ка обеспечивает читателей доступом к 
высокоскоростному Интернету. Помимо 

читательского зала, здесь расположились 
коворкинг и детские зоны.

Всего по программе модернизации 
городского библиотечного фонда ре-
монтные работы начаты в четырех из 
восемнадцати библиотек, включая цен-
тральную детско-юношескую, детские 
№ 3 и № 4, а также специализированную 
для незрячих и слабовидящих граждан.

Конференцию организовали го-
родской Совет ветеранов, Управление 
внутренней политики, Управление по 
делам молодежной политики и совет 
ветеранов агротехнического универ-
ситета.

С напутственными словами перед 
студентами выступили руководитель 
Управления внутренней политики Астаны 
Нурдаулет АЛЬМУХАНОВ, председатель 
городского Совета ветеранов Сансызбай 
ЕСИЛОВ, ветеран Вооруженных сил РК 
Марат НАГУМАНОВ.

- Нам нужно сохранять ту связующую, 
тонкую грань между прошлым, настоящим 
и будущим. В связи с этим уже провели 
беседу со студентами Евразийского 
национального университета имени 

Благоустройство, мосты, образование: 
Астана поднимает шкалу развития
В текущем году заметно улучшились дворы и общественные пространства столицы. 
За этот период было проведено благоустройство 165 общественных территорий, 
включая парки, скверы и бульвары. Аким города Женис КАСЫМБЕК подвел итоги 
деятельности, представив их на своей странице в социальных сетях.

нули исторические улицы центральной 
набережной, где была благоустроена 
Аллея журналистов, а также сквер возле 
Триумфальной арки. Особое внимание 
уделялось улучшению пешеходного 
пространства по улице Валиханова - от 
улицы Кравцова до улицы Сейфуллина 
и других участков города.

Стоит отметить, что важным аспек-
том благоустройства города является не 
только улучшение его внешнего вида, но 
и строительство социальных объектов, 
так необходимых горожанам. 

 С 2024 по 2027 год в столице, со-
гласно Дорожной карте предвыборных 
обещаний партии Amanat, намечено воз-
ведение 15 современных медицинских 
учреждений. Об этом говорилось на 
заседании  фракции Amanat в маслихате 
под председательством акима Астаны 
Жениса Касымбека. 

На основе представленных отче-
тов и выполнения предвыборной про-
граммы были выдвинуты следующие 
предложения: проводить отчет акима 
на заседаниях фракции раз в полгода, 
ежеквартально представлять отчеты 
заместителей по курируемым блокам, 
принять трехгодичный бюджет на 2024-
2026 годы. 

Разговор о развитии города не может 
обойти вниманием важные аспекты 
образования. По планам до 2027 года 
в столице возведут 80 новых школ, это 
более 200 тысяч ученических мест.

Также в начале 2024 года заплани-
ровано строительство нового моста в 
районе «Газмашаппаратуры» - в начале 
улицы Кенесары.

В зоне особого внимания - социальные 
программы. Отмечено, что жилье уже 
получили 1,4 тыс. семей из различных 
категорий очередников. На территории 
застройки было посажено более милли-
она зеленых насаждений, благоустроено 
165 общественных территорий и дворов. 
Проведенная успешная реконструкция 
Президентского парка, программа JOLTAP 
способствовала трудоустройству более 
3,5 тыс. граждан.

Для поддержания и учета всех аспек-
тов развития Астаны контроль над воп-
росами города будет осуществляться 
депутатами столичного маслихата. 
Регулярные встречи акима города с 
депутатским корпусом обеспечивают 
эффективное взаимодействие и опе-
ративное реагирование на вызовы и 
действия города.

Ïîäãîòîâèëà Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

Вернем былую популярность
В Астане ведется активная работа по модернизации 
библиотечного фонда столицы, инициированная 
столичным маслихатом. В этой связи депутаты посетили 
центральную детско-юношескую библиотеку № 4.

НАПУТСТВИЕ БУДУЩЕМУ ПОКОЛЕНИЮ
В стенах Казахского агротехнического исследовательского университета имени 
Сакена Сейфуллина прошла научно-практическая конференция «АТА-АНА ҰЛАҒАТЫ, 
ҰРПАҚҚА АМАНАТ». Активное участие в ней приняли студенты, представители 
общественности и ветераны труда. 

Л. Гумилева. Нам необходимо доводить 
до молодежи историю и чтобы они знали, 
как и благодаря чему все это благополу-
чие появилось, кто встал на защиту всего 
этого, проявил храбрость и мужество. 
Мы должны гордиться именами героев. 
У нас в столице проживает сейчас всего 7 
ветеранов Великой Отечественной войны, 
которым под 100 лет, и примерно 1500 
тружеников тыла, которых постоянно 
приглашаем на подобные мероприятия. 
Несмотря на состояние здоровья, они 
приходят на встречи с молодежью. По 
мере своих возможностей стараемся 
дать ответ, разъяснение и стать для мо-
лодежи наставниками, - сказал до начала 
мероприятия нашему корреспонденту 
Сансызбай Есилов. 

По словам организаторов, цель меро-
приятия - поддержка преемственности 
поколений и воспитание патриотизма 
у молодежи.

- Мы обрели независимость, постро-
или новую столицу, пережили вместе со 
страной сложный период становления. 
Наш суверенитет окреп, авторитет Казах-
стана на международной арене очевиден. 
Сегодня строим Новый Казахстан. Судьба 
страны - в ваших руках. Приложите всю 
свою молодую энергию, знания и силы 
для дальнейшего процветания Родины. 
Сделайте Казахстан еще сильнее и краше, 
приумножайте богатство края. Люди нашего 
поколения - послевоенные дети, на долю 
которых выпало немало лишений. Страна 
вставала из руин, кусок хлеба делили по-
полам. Рано взрослели и помогали своим 
семьям. Трудолюбие, дружба и милосердие 
помогли нам выжить. Сегодня, находясь 
на заслуженном отдыхе, беззаветно слу-
жим Родине. Верим в нашу молодежь, 
образованную, воспитанную на лучших 
народных традициях. Культивируйте все 
полезное и интересное. Поддерживайте 
все реформы, проводимые Президентом 
Казахстана Касым-Жомартом Токаевым. 
Мы станем сильной страной, демократи-
ческой республикой, со свободой слова и 
совести. Будьте ответственными в семье, 
учебе, труде и обществе. Живите в друж-
бе, мире и согласии. Для вас открыты все 
пути для успешной учебы, созидательного 
труда, создания дружной семьи. Берегите 
свой шанырак, наше бесценное достояние 
- Республику Казахстан, - дал напутствие 
молодежи Сансызбай Есилов.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ

В осенне-зимний период, когда природа 
щедро дарит осадки, более 2000 единиц 
специализированной техники и почти 
2000 дорожных рабочих активно чистят 
территории в пяти районах столицы. Вни-
мание уделяется в первую очередь уборке 
центральных улиц, маршрутов обществен-
ного транспорта, остановок и тротуаров.

 В городе действуют современные 
снежные полигоны, оснащенные передо-
вой техникой. Здесь установлены система 

считывания номерных знаков самосваль-
ной техники, камера видеонаблюдения и 
установлено яркое освещение.

В связи с погодными условиями акимат 
Астаны просит горожан и гостей столицы 
проявить максимальную внимательность 
и осторожность при передвижении по 
улицам, так как синоптики обещают в 
ближайшие дни осадки и гололед. 

Ïîäãîòîâèëà Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ 
Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ 

С ПЕРВЫМ СНЕГОМ! 
В столице выпал долгожданный снег и прибавил хлопот 
сотрудникам коммунальных служб. 

30 ноября 2023 года в 11.00 в зале заседаний городского маслихата созывается 
внеочередная сессия маслихата города Астаны восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся следующие вопросы:
1. О внесении изменения в решение маслихата города Астаны от 12 декабря 

2018 года № 338/42-VI «О принятии государственных обязательств по проекту госу-
дарственно-частного партнерства «Организация деятельности Паралимпийского 
тренировочного центра и Ледовой арены «Тарлан» для людей с ограниченными 
физическими возможностями».

2. Об одобрении проекта Генерального плана города Астаны до 2035 года.
3. О внесении изменения в решение маслихата города Астаны от 14 декабря 

2022 года № 274/36-VII «О бюджете города Астаны на 2023-2025 годы».
4. Об утверждении структуры ГУ «Аппарат маслихата города Астаны».
5. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны от 12 апреля 

2023 года № 20/2-VIII «Об утверждении состава комиссии по вопросам депутат-
ской этики».

6. О внесении изменения в решение маслихата города Астаны от 30 марта 
2023 года № 4/1-VIII «О составах постоянных комиссий маслихата города Астаны 
восьмого созыва». 

Телефоны для справок: 55-66-35, 55-66-36.
Ерлан КАНАЛИМОВ, 

председатель маслихата города Астаны

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ И ДЕПУТАТОВ 
МАСЛИХАТА ГОРОДА АСТАНЫ ВОСЬМОГО СОЗЫВА
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ЭТО ВАЖНО

По ее словам, новые поправ-
ки позволяют возбуждать дела 
об административных правона-
рушениях без заявления потер-
певших. По факту совершения 
бытового насилия для состав-
ления протокола теперь доста-
точно показаний свидетелей, 
соседей, записей камер видео-
наблюдения и видеорегистра-
тора. Окончательное решение 
принимает суд. 

- Отмечу, что теперь будет 
исключена возможность пов-
торного примирения сторон. 
Ранее половина материалов по 
бытовому насилию прекраща-
лась в суде за примирением. 
Это происходило в результате 
уговоров или давления со сто-
роны агрессора либо родствен-
ников. С 1 июля примириться 
можно только один раз, в суде. 
Это позволит прекратить прак-
тику психологического давле-
ния на пострадавших, - расска-
зала Гульмира Шрахметова. 

Усилена административная 
и уголовная ответственность за 
бытовое насилие. Определены 
конкретные сроки администра-
тивного ареста. 

- Да, уже с 19 мая в отдель-
ные статьи Уголовного кодек-

Сегодня Астана возглавила антирейтинг по количеству обращений, зарегистрированных 
по фактам бытового насилия. С 1 июля полиция перешла от заявительного к выявительному 
характеру регистрации бытовых правонарушений. Какие поправки приняты, рассказала начальник 
пресс-службы Департамента полиции Астаны подполковник Гульмира ШРАХМЕТОВА. 

ответственность согласно ст. 
461Кодекса об административ-
ных правонарушениях. Таких 
случаев в этом году насчиты-
вается 341, в прошлом - 296. По 
звонкам на 102 в прошлом году 
регистрировался 4451 вызов, а в 
этом году - 11866, опять же, про-
является нулевая терпимость 
наших женщин. Мы сравни-
ваем ситуацию пятилетней 

давности и можем констати-
ровать, что сегодня тенденция 
улучшается, женщины не тер-
пят, звонят нам, принимая для 
себя важные решения, - говорит 
Гульмира Шрахметова. 

Как показывает статисти-
ка, больше половины бытовых 
преступлений совершается в 
пьяном виде. 54% пострадав-
ших от домашнего насилия - 
это женщины. Многие из них 
скованы физическим страхом 
за жизнь и опасениями, что 
бывший муж будет преследо-
вать, запугивать детей и близ-
ких. Куда обращаться в таких 
случаях?

- Если семейный дебошир 
или человек, от которого исхо-
дит угроза, находится на одной 
территории с вами, можно по-
звонить в 102 и назвать любую 
просьбу, не связанную с вашей 
бедой. Мы поймем, что вы не 
можете прямо рассказать о 
том, что вам сейчас нужна по-
мощь. Если вы пострадали от 

бытового насилия, то имеете 
право требовать от сотрудни-
ков полиции выехать на место 
происшествия. Если же полу-
чили травмы, следует вызвать 
скорую помощь, позвонив на 
103, и получить от сотрудни-
ка полиции направление на 
судебно-медицинское освиде-
тельствование. Так вы будете 
иметь доказательства и факты 
избиения на бумаге, если ре-
шите подавать в суд на обидчи-
ка, - поясняет она. 

Стоит отметить, что акима-
том города проводится актив-
ная работа по защите жертв 
домашнего насилия. Они могут 
обратиться в Кризисный центр 
для пострадавших от бытового 
насилия в Астане.

 - Акимат города ведет комп-
лексную работу по защите 
жертв семейно-бытового на-
силия. Один из пунктов плана 
- создание центров поддержки 
семьи в рамках Дорожной кар-
ты. В 2022 году Управление за-
нятости и социальной защиты 
города Астаны заключило дого-
вор с частным фондом «Қорғау-
Астана» на предоставление спе-
циальных социальных услуг 
жертвам бытового насилия в 
условиях временного пребы-
вания в столице, - рассказал 
исполняющий обязанности за-
местителя руководителя Болат 
ЖҰМАДІЛ.

В кризисном центре ока-
зывают услуги по восьми на-
правлениям: социально-быто-
вое, социально-медицинское, 
социально-психологическое, 
социально-экономическое, со-
циально-правовое, социально-
культурное, социально-трудо-
вое, социально-педагогическое. 

- В кризисный центр могут 
прийти жертвы бытового на-
силия в возрасте от 18 до 58 лет, 
в том числе их несовершен-
нолетние дети, подвергшиеся 
жес токому обращению. При 
этом дети могут поступить 
сюда не только по направле-
нию органов образования, 
здравоохранения, внутрен-
них дел, но и по собственной 
инициативе. В центре жертвы 
насилия могут жить до полу-
года. За это время женщины, 
как правило, уже встают на 
ноги: им помогают оформить 
документы, подать в суд на 
агрессора, консультируют по 
различным вопросам. Дети 
продолжают учиться в школе, 
с младшими занимаются спе-
циалисты. Работает и Кризис-
ный центр «Үміт» акимата го-
рода Астаны, он расположен по 
адресу: ул. Карасай батыра, 11. 
Срок пребывания в нем также 
ограничен - до шести месяцев, 
- рассказал он.

После выписки женщины и 
дети продолжают получать по-
мощь в Центре поддержки ин-
ститута семьи «Жанұя». Здесь 
специалисты консультируют 
семьи, которые оказались в 
трудной жизненной ситуации, 
выявляют социально уязвимые 
слои общества.

Айгуль АЛЬЖАКСИНА

Кризисные центры 
фонда расположены 
в Есильском, 
Алматинском 
и Байконурском 
районах Астаны. 
Кроме того, 
функционирует офис 
по адресу: пр. Абая, 
92/3, где проводятся 
встречи семей и работа 
с агрессорами.

 ЧТО ДЕЛАТЬ В СЛУЧАЕ БЫТОВОГО НАСИЛИЯ?
- Незамедлительно обратиться в полицию по телефону 102 с устным заявлением о насилии или через портал 
qamqor.gov.kz, на котором онлайн-заявление будет зарегистрировано.
- Вызвать скорую помощь через 103. При обращении за медицинской помощью в случае избиения бригада 
«скорой» также вызывает полицию. 
- Обратиться в кризисный центр или приют. Служба телефона доверия 150 - это возможность позвонить 
бесплатно на легко запоминающийся трехзначный номер из любого уголка страны, в удобное время 24/7 
на казахском и русском языках. 

150
Свой вопрос можно 
оставить на сайте 
telefon150.kz 
либо по анонимному 
номеру WhatsАpp 
+7-708-106-08-10. 
Сайт загружается 
оперативно, а телефон 
для связи в мессенджере 
указан справа на главной 
странице сайта. Нажав 
на него, можно сразу 
перейти к обмену 
сообщениями. Кроме 
того, на портале qamqor.
gov.kz принимают 
и регистрируют онлайн-
заявления в полицию. 
Эта услуга отображается 
на главной странице 
сайта Комитета по 
правовой статистике 
и специальным 
учетам Генеральной 
прокуратуры РК. Принять 
заявление предлагается 
с помощью ЭЦП или без 
нее. После этого здесь 
появляется инструкция, 
как оставить сообщение 
о происшествии или 
преступлении. 

В Казахстане действует 
круглосуточная 
национальная телефонная 
линия доверия по номеру

 - для детей, молодежи 
и людей, которые 
столкнулись с насилием. 71-60-63.

Еще один канал связи - 

8 (7172)  

Это телефон доверия 
подразделения 
по защите женщин 
Департамента полиции 
столицы, куда можно 
обратиться женщинам, 
пострадавшим 
от насилия 
и оказавшимся 
в сложной жизненной 
ситуации.

са, связанные с причинением 
тяжкого и средней тяжести 
вреда здоровью, ввели квали-
фицирующий признак «Со-
вершение деяния в отношении 
лица, находящегося в матери-
альной или иной зависимости 
от виновного» (ст. 106, 107 УК). 
Это позволяет применить санк-
цию в виде ареста для изоляции 
преступника, а также усилить 
ответственность. Также усиле-
на ответственность за бытовые 
правонарушения, - рассказала 
начальник пресс-службы. 

Столичными полицейски-
ми за истекший период 2023 
года вынесено около 7500 за-
щитных предписаний. Это дан-
ные за 10 месяцев. 

- В прошлом году было вы-
несено 7 тысяч предписаний. 
То есть налицо рост таких пра-
вонарушений, но мы связыва-
ем это с повышением правовой 
грамотности, правового само-
сознания наших граждан. До 
1 июля, когда мы перешли от 
заявительного к выявительно-
му характеру регистрации бы-
товых правонарушений, сами 
потерпевшие просили о выне-
сении защитного предписания. 
Сейчас это делается для всех без 
исключения во время отработ-
ки вызовов на канал 102. Отме-
чу, что за нарушение защитно-
го предписания преду смотрена 

Инсталляция призвана создать плат-
форму для обсуждения и осмысления тем 
гендерного насилия и дискриминации. 
Участие в данном проекте поможет при-
влечь внимание к проблеме насилия, 
изменить отношение общества и сфор-
мировать культуру нулевой терпимости 
к насилию. Желающие могут анонимно 

рассказать о своей личной истории на 
бумаге либо оставить слова поддержки 

жертвам насилия и положить листок в спе-
циальный контейнер в кабине. Волонтеры 

выставки разместят историю на стенде возле 
кабинок, где они станут общей частью пове-

ствования о том, что испытывают жертвы наси-
лия и как справляются с пережитым. Возможно, 

кого-то это остановит, а кому-то даст сил не молчать. 
Алина ИМАМБАЕВА

Фото Василия КРАСЬ

ГОЛОСА МОЛЧАНИЯ
Интерактивная инсталляция 

«Нерассказанное» открылась 
в столичном ж.-д. вокзале «Нұрлы 

жол». В ней могут принять 
участие все желающие.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В мероприятии, организован-
ном Центром изучения религии 
при поддержке Управления по 
делам религий, приняли участие 
имамы и преподаватели из 15 
мечетей столицы.

Руководитель Управления по 
делам религий города Астаны 
Кайролла КУШКАЛИЕВ пред-
ставил четыре проекта, которые 
направлены на поддержание мира 
и стабильности в стране, а также 
на продвижение традиционной 
исламской религии.  

- Планируется создание семи 
групп для информационно-разъ-
яснительной работы в Центре 
изучения религий. В настоящее 
время в этой сфере занято шесть 

В столице прошел семинар на тему «Жаһандану заманындағы ислам мәдениеті», направленный 
на повышение знаний имамов и преподавателей ДУМК.

МЕДИАГРАМОТНОСТЬ В РЕЛИГИИ

теологов, но по новому плану их 
место займут 14 опытных имамов. 
Группы будут охватывать пять 
районов города, а также функ-
ционировать на городском и мо-
бильном уровне. Также планируем 
дополнительно запустить рели-
гиозный медиацентр, ключевая 
задача которого будет заключаться 
в активном наполнении контента, 
направленного на пропаганду 
традиционного ислама, - сказал 
Кайролла Кушкалиев.

Руководитель Управления 
по связям с исламскими религи-
озными объединениями Мини-
стерства культуры и информации 
Республики Казахстан Мейиржан 
НУРМУХАНБЕТОВ подчеркнул 

важность концепции медиагра-
мотности в религиозной сфере.

- Глобальные изменения вли-
яют на сферу религии, включая 
распространение принципов ме-
диаграмотности. Многие считают, 
что концепция успеха применима 
исключительно к области ин-
формации в средствах массовой 
информации, но это не так. Все 
аспекты вашей деятельности, на-
чиная с проповедей и заканчивая 
взаимодействием в социальных 
сетях, публикациями и распро-
странением информации в Ин-
тернете, подпадают под понятие 
медиаграмотности, - сказал он. 

Заместитель председателя 
ДУМК наиб муфтий Сансызбай 

ШОКАНОВ рассказал о деятель-
ности религиозного управления, 
работающего сегодня в стране по 
пяти направлениям.

-  Одним из таких направлений 
является традиция. Как в потоке 
воды, когда одно течение уходит, 
приходит другое. Наша главная 
цель - сохранить и защитить нашу 
религию, традиции, язык и исто-
рию, переданные нам от наших 
предков, и передать их следую-
щим поколениям. Наша традиция 
уникальна. Но важно осознавать, 
что в традициях могут быть как 
позитивные, так и негативные 
стороны, и наша задача состоит в 
том, чтобы разобраться, что стоит 
сохранить, а от чего отказаться,  - 
сказал Сансызбай  Шоканов.

Исполнительный директор 
Центра исламских исследований 
Балгабек МЫРЗАЕВ выступил с 
докладом на тему «Роль религи-
озного содержания в формирова-
нии религиозной грамотности». 
Главный специалист Управления 
по делам религий Астаны Адия 
РОМАНОВА обсудила законода-
тельные статьи и требования 
в сфере религиозных услуг в 
Казахстане. Участникам меро-
приятия были вручены труд 
теолога «Аль-Ихтияр» Центра 
изучения религий Астаны Исатая 
БЕРДАЛИЕВА, а также сертифи-
каты семинара по повышению 
квалификации.

Ðàéõàí ÐÀÕÌÅÒÎÂÀ,
ïåðåâîä Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÎÉ

Накануне правоохранители 
привлекли к ответственности 
мужчину, повредившего имуще-
ство кафе. Инцидент произошел 
около 01.00 по улице Косшыгул-
улы. Нетрезвый посетитель де-
боширил и повредил входную 
дверь заведения. На место вы-
ехали полицейские. 43-летний 
правонарушитель вину признал 
и раскаялся. В соответствии с ч. 1 
статьи 147-1 КоАП РК, его приго-
ворили к 15 суткам ареста. 

В другом случае мужчина, на-
ходясь в дневное время в подъезде 
дома по улице Мухамедханова, в 
состоянии алкогольного опьянения 
пнул ногой стену, то есть повредил 
чужое имущество. Нарушителя 
оштрафовали. 

Всего с начала года выявлено 
более 100 фактов вандализма. 
Ежедневный патруль по городу 
осуществляет свыше 2 тысяч 
сотрудников полиции.

В Астане за неделю двоих мужчин привлекли к ответственности
за порчу городского имущества. Полицейские продолжают 
усиленную борьбу с нарушителями общественного порядка. 

Сохраним городское имущество

Также в столичных школах 
проводят разъяснительную ра-
боту о борьбе с вандализмом. 
До школьников доводят меры 
профилактики нарушений обще-
ственного порядка. Одна из таких 
встреч прошла в школе-гимназии 
№75. В качестве спикеров вы-
ступили представители Управ-

ления полиции района «Есиль», 
общественного фонда «Шаг в 
будущее» и бронзовый призер 
Азиатских игр 2023 года, мастер 
спорта международного класса 
Рамис ДИНМУХАМЕТОВ. 

 - В столице участились фак-
ты вандализма. Такие действия 
неприемлемы в современном 

обществе. Разрушать, портить объ-
екты, которые призваны создавать 
комфортные условия для жизни 
граждан, ни в коем случае нельзя. 
В районе «Есиль» постоянно прово-
дятся рейды, осмотры и объезды с 
целью восстановления остановок, 
элементов благоустройства парков, 
скверов, подмостовых пространств 
от действий вандалов. Всевозмож-
ные надписи, рисунки, сколы портят 
внешний облик нашей столицы.

Просим и вас, как самых юных 
и активных жителей нашего 
района, воздержаться от таких 
неправомерных действий, - отме-
тила пресс-секретарь акима района 
«Есиль» Балым АДАМИДЕНОВА. 

Напомним, с начала года в 
Астане действует акция «Стоп, 
вандал», которую поддержали 
волонтеры, активисты, известные 
спортсмены, лидеры мнений, 
неравнодушные жители города.

В рамках акции в городе прово-
дятся дневные и ночные рейды по 
городу, ведется разъяснительная 
работа среди населения о необхо-
димости соблюдения обществен-
ного порядка.

Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ 

Об этом в ходе брифинга в сто-
личной Службе коммуникаций 
рассказал руководитель Специа-
лизированной детско-юношеской 
спортивной школы олимпийского 
резерва № 6 акимата Астаны Баур-
жан УТЕГЕНОВ. 

- Наша школа занимается раз-
витием велоспорта среди детей и 
юношей. Культивируемыми видами 
спорта являются велоспорт на шоссе, 
велоспорт на треке и маунтинбайк. 
За 2020-2023 годы при поддержке 
городского Управления физической 
культуры и спорта и акимата Аста-
ны приобретено 172 велосипеда и 
3 автомобиля для сопровождения 
спортсменов на соревнованиях, - 
сообщил Бауржан Утегенов.

По его словам, в школу на бес-
платной основе принимаются 
учащиеся 10-12 лет, числятся в 
ней до 18 лет и далее переходят в 
столичную Дирекцию развития 
спорта по олимпийским видам. В 
школе числятся 382 учащихся, ра-
ботают 20 тренеров. 24 спортсмена 
выступают за сборную Астаны.

На мероприятии обсуждался 
вопрос о роли агрессии в повседнев-
ной жизни человека, определения 
группы риска. Выработан алгоритм 
помощи жертве, свидетелю и обидчи-
ку. Было отмечено, что необходимо 
на протяжении всего школьного 
периода наблюдать за динамикой 
развития и становлением личности 
учащегося, управляя этим процессом, 
регулируя и уравновешивая дея-
тельность школы, семьи и социума 
по отношению к ребенку. Семинар 
подготовила и провела студентка 4-го 
курса Евразийского национального 
университета имени Л. Гумилева 
Жулдыз ДОСПОЛАЕВА. Она пола-
гает, что педагогам нужно работать 
не только с жертвой буллинга, но 
и с теми, кто инициирует травлю. 
По ее мнению, нужно включать 
таких ребят в образовательные 
программы, которые направлены 
на развитие навыков социальной 
ответственности, коммуникации 
и решения конфликтов. А также 
сотрудничать с их родителями, 
чтобы семья могла работать над 
изменением агрессивного поведе-
ния ребенка. Если же такой ученик 
не готов и не желает менять свое 
поведение, может потребоваться 
обращение за профессиональной 
помощью.

В конце мероприятия замести-
тель директора по воспитательной 
работе школы-гимназии № 22 
Татьяна СТОЛЯРОВА ответила на 
вопросы нашего корреспондента.

- Татьяна Михайловна, как вы 
боретесь с буллингом среди 
учащихся?

- В нашей работе были выделены 
основные формы по профилактике 
правонарушений несовершен-
нолетних - это выявление семей, 
находящихся в социально опасном 
положении. Проводим рейды по 
неблагополучным семьям, ор-
ганизуем отдых и оздоровление 
детей из малообеспеченных семей 
и семей, находящихся в социально 

В столичной школе-гимназии № 22 состоялся 
семинар-тренинг «Происхождение буллинга: 
факторы агрессии и поддержка пострадавших» 
для учителей 5-7 классов.

Как бороться
с буллингом в школе

опасном положении. Всегда оказы-
ваем психолого-педагогическую 
помощь учащимся. Обязательно 
оказываем содействие во временной 
трудовой деятельности детям из 
социально уязвимых слоев. В нашей 
школе на уроках, факультативных 
занятиях и классных часах прово-
дится просветительская работа, 
направленная на объяснение важ-
ности соблюдения законов, норм и 
правил и формирование культуры 
поведения. Все ученики, попавшие 
в опасную зону, принимают участие 
в работе школьного самоуправления 
или в работе волонтерского клуба 
«ДОБРОДЕЛ».

- Что вы посоветуете своим кол-
легам, чтобы предостеречь детей 
от проявлений агрессии?

 - Практика показывает, что 
недостаточно работать с детьми, 
проводя беседы, консультации для 
родителей и педагогов, посещение 
семей. Необходимо расширенное, 
комплексное применение других 
форм, методов, инновационных 
технологий работы, взаимодействие 
образовательной организации с 
другими учреждениями системы 
профилактики. Например, мы 
организовали работу с социаль-
ными партнерами - «Скаутами 
Великой степи», Советом вете-
рановов, молодежным крылом 
АНК, чтобы развивать у детей 
коммуникативные способности. 
Необходимо проводить тренинги 
с участием школьников. Деятель-
ность администрации школы, со-
циально-психологической службы, 
педагогических работников по 
профилактике правонарушений 
несовершеннолетних должна 
основываться на принципах за-
конности, гуманного отношения к 
детям, поддержки семьи и взаимо-
действия с ней, индивидуального 
подхода к несовершеннолетним с 
соблюдением конфиденциальности 
полученной информации.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

284 воспитанника столичного велоспорта 
стали в нынешнем году призерами различных 
турниров.

По шоссе и треку

- В 2023 году учащиеся школы 
заняли 284 призовых места, из них 
в шоссейных велогонках - 59, на 
треке - 186, в маунтинбайке - 39. 
Четыре столичных спортсмена 
- воспитанника СДЮСШОР № 6 
Рамис ДИНМУХАМЕТОВ, Мария 
КУЗЬМИНА, Дмитрий РЯЗАНОВ 
и Сергей КАРМАЖАКОВ приняли 
участие в Азиатских играх в Ханч-
жоу, - отметил Бауржан Утегенов.  

- В столице немало ребят, 
которые участвуют в крупных 
соревнованиях на мировой аре-
не. Так, астанчанин Рамис Дин-
мухаметов завоевал бронзовую 
медаль Азиатских игр-2023 на 
треке (гонка Мэдисон). Наши 
достижения растут день ото дня 
и вносят большой вклад в разви-
тие спорта Казахстана. Считаю, 
что все это - результат упорно-
го труда, качественной работы 
тренеров, - отметил заместитель 
руководителя Управления физи-
ческой культуры и спорта Астаны 
Еркегали КОРБОЗОВ. 

Ìàêñèì ÓÄÎÄ

На территории города функ-
ционируют 20 дворовых клубов, 
10 из которых относятся к комму-
нальной собственности акимата 
города Астаны, остальные явля-
ются частными. Об этом сказал 
на брифинге и. о. руководителя 
Управления по вопросам молодеж-
ной политики Бағдат АТЫМТАЙ. 

На безвозмездной основе еже-
годно в стенах дворовых клубов 
воспитываются сотни детей из 
социально уязвимых слоев насе-
ления и малообеспеченных семей. 
Это прямым образом способствует 
уменьшению преступности среди 
молодежи и подростков, улучше-
нию здоровья детей и повышению 
их жизненной активности. 

- Ранее 4 дворовых клуба нахо-
дились в подвальных помещениях, 
не соответствующих санитарным 
и противопожарным нормам, од-

В 20 дворовых клубах города занимаются 3300 астанчан в возрасте от 7 до 29 лет. Количество 
кружков и секций - 130, среди них 74 спортивные секции - по боксу, карате и другие, 56 кружков 
творческого направления - по танцам, рисованию, программированию, обучению языкам.

Дворовые клубы набирают популярность

нако за последний месяц удалось 
найти альтернативные помеще-
ния. Так, ДК «Есиль» находился в 
подвальном помещении и был 
закрыт, секции перевели в клуб 
бокса и фитнеса Rumble. ДК «Алан» 
и «Тарлан» тоже работали в под-
вальных помещениях, их перевели 
в частный фитнес-клуб Fitness 
energy gym. ДК «Армандастар» из 
подвального помещения переехал 
в отдельно стоящее здание, - сказал 
Бағдат Атымтай.

Также спикер отметил, что 
устранены замечания касательно 
неудовлетворительного состояния 
фасада ДК «Жас канат», «Уркер». 
Вывезен строительный мусор 
с входных зон и произведен ча-
стичный ремонт в ДК «Батыр».

 - В рамках встреч со звездами 
спорта, организованных акиматом 
города, воспитанники дворовых 

клубов имели возможность уви-
деться с лучшими представите-
лями спортивного мира, такими 
как Хабиб Нурмагомедов (ММА), 
Сергей Морозов (UFC), Жалгас 
Жумагулов (UFC). Наша главная 

цель - увеличить количество и 
повысить качество дворовых 
клубов. В этом направлении 
работа будет продолжена, - от-
метил спикер.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ
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АКТУАЛЬНО

ТОЛЬКО БЕЗ РУК
Наверное, всем в жизни 

приходилось сталкиваться с си-
туацией, когда на улице к вам 
подходил незнакомец со слез-
ной просьбой позвонить или 
зайти в Интернет. Доброе дело 
здесь может обернуться для вас 
серьезными последствиями. 
Начнем с того, что незнакомец 
способен просто убежать с теле-
фоном, такие случаи происхо-
дят регулярно. Поэтому лучше 
отказать. Однако бывает, что 
для человека действительно ва-
жен этот звонок. Но если вы ре-
шились помочь, то не отдавай-
те ему телефон в руки, а сами 
наберите указанный им номер. 
Если проситель хочет зайти на 
неизвестный вам сайт или в 
соцсеть, сразу отказывайтесь. 

Ваш телефон в чужих руках 
может перестать быть тако-
вым. Самое простое, что может 
сделать злоумышленник, - это 
оплатить вашими деньгами 
свою покупку или перевести 
сумму на собственные счета. Да, 
для этого нужно знать пароль 
от банковского приложения. 
Но часто этот пароль простой 
(1234, 7777), и опытный мошен-
ник может его быстро угадать. 
Или заметить, как вы его наби-
рали, и запомнить. Такие случаи 
имели место в Астане, причем 
обманщиками были дети, ко-
рыстно использовавшие чью-то 
доброту и доверчивость. 

Более сложное и опасное 
действие - это зайти на вредо-
носный сайт и заразить теле-
фон вирусом, после чего тот 
будет пересылать мошеннику 
всю имеющуюся в нем инфор-
мацию. Преступник также мо-
жет позвонить или отправить 
SМS на платный номер, день-
ги спишутся с баланса ваше-
го телефона. Также известны 
случаи, когда злоумышлен-
ники даже переводили день-
ги с чужой карты через SМS-
сообщения. 

ВОТ ЗАРАЗА!
Вам пришло сообщение, что 

в ходе сканирования на теле-
фоне обнаружено вредоносное 
программное обеспечение и 
необходимо принимать сроч-
ные меры, а именно загрузить 
антивирус, который тут же бу-
дет предложен. На самом деле 
сообщение ложное, а антивирус 
как раз и является вредоносной 
программой. И если вы на него 
повелись, ваш смартфон под 
контролем мошенников. Луч-
шая защита от этой напасти - на-
стоящий лицензионный анти-
вирус для устройств на Android. 

Заразиться вредоносной 
программой можно и зайдя на 
какую-нибудь сомнительную 
ссылку. Мошенничество с по-
мощью массовых рассылок, 
содержащих заманчивые пред-
ложения, а на поверку оказав-
шихся ловушками, называется 
фишинг. Другая разновидность 
киберпреступлений имену-
ется вишинг. Здесь аферисты 
используют телефонную ком-
муникацию, чтобы побудить 
людей к быстрым непроду-
манным действиям, убеждая 
жертв, что это делается в их 
интересах. Классический при-
мер: проблемы с «мобилой» 
из-за внедренного вируса, зво-
нок мастера, якобы способного 
решить вопрос. Псевдомастер 
требует за свои услуги деньги, а 
для проведения оплаты - рекви-
зиты вашей карты. В итоге клю-
нувший на эту уловку остается 
с зараженным смартфоном и 
без денег. 

ОДИН 
ПРОПУЩЕННЫЙ 
ЗВОНОК
Еще одна коварная 

техничес кая уловка мошенни-
ков - это сбрасывающиеся звон-
ки. Такой звонок с неизвестного 
номера длится пару секунд, а 
потом резко обрывается. Если 
вы не устоите перед соблазном 
позвонить по этому номеру, 
чтобы узнать, кто это, ждите 

За каких-нибудь пару десятилетий мобильный телефон не просто крепко вошел в нашу жизнь, 
а сделался важнейшей ее составляющей. Когда-то это был прибор, предназначенный только 
для общения на расстоянии, а теперь без него никуда, он наше все - и источник информации, 
и средство для развлечений, и хранилище документов, а еще кошелек. И последнее очень привлекает 
«киберкарманников», жаждущих его опустошить. Как жителям Астаны защититься от них?

СУРОВЫЙ ГОЛОС ИЗ ТРУБКИ
Самый простой и незатейливый, а посему 

очень распространенный способ мошенни-
чества - это звонок от имени официального 
лица. 

Чаще всего звонящий представляется со-
трудником банка и сообщает о подозритель-
ных операциях, связанных с вашими счетами. 
Дальше следует предложение либо перевести 
все деньги на «запасной» счет, либо установить 
программы удаленного доступа, либо сооб-
щить свои конфиденциальные данные - рекви-
зиты счетов, банковских карт, пин-коды. Вто-
рой вариант: вам звонит представитель закона, 
расследующий экономические преступления, 
в которых вы якобы замешаны. «Банкир» ста-
рается убедить, а «полицейский» - запугать, 
оба давят, но суть развода одна - заставить вас 
перевести деньги на чужой счет. Нередко зво-
нят несколько «официальных лиц», причем 
вне зависимости от ролей они торопят вас, не 
давая опомниться и задуматься. И здесь следу-
ет не паниковать, а сразу прервать разговор, не 
идя на поводу звонивших, какими бы важны-
ми персонами они не представлялись, как бы 
не запугивали. Помните, представители бан-
ков никогда не звонят клиентам и не требуют 
конфиденциальной информации. А сотрудни-
ки правоохранительных органов не проводят 

непредвиденных финансовых 
расходов. Дело в том, что от-
ветный звонок будет платным, 
деньги спишутся с вашего теле-
фона. В последнее время ки-
бермошенники еще оставляют 
голосовое сообщение - так у них 
больше шансов разыграть ваше 
любопытство и рассчитывать 
на ответный звонок. Поэтому 
лучше всего на незнакомые 
сбрасывающие звонки не реа-

гировать, кому надо, тот пере-
звонит сам. 

Существуют и другие по-
хожие схемы. Например, жерт-
ве приходит SМS-сообщение 
с просьбой перезвонить по 
мобильному номеру, где ему 
должны сообщить нечто важ-
ное - чаще всего какая-нибудь 
замануха, вроде выигрыша в ло-
терею. На ваш звонок долго нет 
ответа, а часто начинает звучать 

торжественная музыка, воз-
буждая ваше любопытство, что 
на руку аферистам, которые за-
интересованы в том, чтобы вы 
как можно больше продолжали 
звонить и у вас списывалось бы 
больше денег. Мошенники ре-
гистрируют сервис с платным 
звонком. Такие сервисы, обычно 
развлекательные, существуют, 
но обязательно сообщают о том, 
что они платные в рекламе, что 

киберпреступники, естествен-
но, не делают. 

Есть еще одна разновид-
ность - короткие номера. Вы 
хотите заказать некую услугу и 
получаете уведомление о том, 
что для ее подключения нужно 
отправить сообщение на некий 
короткий номер. Наверное, уже 
догадались - желаемую услугу 
вы не получите, но деньги с вас 
спишут. 

ДО ЧЕГО ДОШЕЛ 
ПРОГРЕСС!
Киберпреступники идут 

в ногу со временем, активно 
применяя в своих махинациях 
самые современные техноло-
гии. Так, они активно исполь-
зуют сообщения по WhatsApp. 
Жертве приходит сообщение, 
на вид совершенно безобидное, 
например, просьба проголосо-
вать за некоего ребенка, якобы 
участвующего в конкурсе. Для 
убедительности прилагаются 
фотографии ребенка, описание 
конкурса, взятые из Интернета. 
Для голосования предлагает-
ся пройти по ссылке, которая 
приведет к тому, что в смарт-
фон загрузится вредоносная 
программа и вся находящаяся 
в нем информация попадет в 
руки злоумышленников. Через 
некоторое время у жертвы нач-
нутся проблемы с WhatsApp. 
Пострадает не только он, но и 
его родные и близкие. Напри-
мер, преступники по всем но-
мерам, имеющимся в телефоне 
жертвы, отправят сообщения с 
просьбой срочно занять денег. 
Подозрение такое сообщение 
обычно не вызывает, ведь но-
мер отправителя правильный, 
правильно названо имя полу-
чателя. 

Еще одна схема с исполь-
зованием сотового телефона 
мошенниками для передачи 
SМS-сообщения, сообщений 
через мессенджеры Telegram, 
WhatsApp с вредоносной ин-
формацией.

Самые распространенные 
сообщения: «Здесь наши с то-
бой фото http://», «Ваш аккаунт, 
страница взломаны, пройдите 
регистрацию http://», «Вы вы-
играли автомобиль, подроб-
ности на http://», «Я по вашему 
объявлению, согласны ли вы на 
обмен на это http://».

При получении подобных 
сообщений следует отказаться 
от прохождения по указанным 
ссылкам и удалить их. 

Однако уже существуют и 
такие виды вредоносных про-
грамм, которые не требуют 
активности со стороны жерт-
вы, они самостоятельно могут 
быть загружены на мобильное 
устройство через уязвимости 
операционной системы.

Признаками заражения 
мобильного устройства мо-
гут быть блокирование опера-
ционной системы, входящих 
SМS-сообщений, отправка ис-
кусственно сгенерированных 
мобильным устройством со-
общений. Зараженный мобиль-
ный телефон следует немед-
ленно выключить. SIM-карту 
перевыпустить у оператора, а 
телефон сохранить для после-
дующего изучения полицией, 
если было совершено мошен-
ничество, либо передать в сер-
висный центр, если деньги по-
хищены не были.

Если к данному мобиль-
ному устройству привязана 
банковская карта, банковские 
услуги, такие как «Мобиль-
ный банк», «Онлайн-банк», 
«Интернет-банк», необходимо 
немедленно связаться с бан-
ком, заблокировать карту и 
приостановить обслуживание 
по счетам. Если с помощью те-
лефона это не удается сделать, 
то необходимо обратиться в 
ближайшее отделение банка. А 
если мобильное устройство ис-
пользуется для доступа к стра-
ницам в социальных сетях, то 
необходимо с другого устрой-
ства либо компьютера выйти 
в социальную сеть и сменить 
привязанный номер телефона.

Нужно также помнить, что 
зараженное мобильное устрой-
ство является источником рас-
пространения вредоносной 
информации по контактам, ко-
торые имеются в телефоне. По-
этому необходимо предупре-
дить всех знакомых о том, что 
на их телефоны могут прихо-
дить вредоносные сообщения 
якобы от вашего имени (как 
правило, пресловутое «срочно 
займи деньги»). 

НЕ ПОПАСТЬ 
В НЕЙРОСЕТЬ
Но и это еще, увы, не все. 

Киберпреступники взяли на 
вооружение искусственный 
интеллект. В нашей стране уже 
зарегистрирован случай под-
делки голоса с помощью нейро-
сети. И здесь потенциальным 
жертвам нужно помнить ста-
рый совет: если вам позвонил 
неизвестный собеседник с сом-
нительной информацией, сра-
зу прерывайте разговор. Дело 
уже не только в том, что мошен-
ники - талантливые манипуля-
торы, есть риск того, что, затя-
гивая общение с вами, аферист 
пытается воссоздать ваш голос. 
С помощью искусственного ин-
теллекта это можно сделать за 
несколько минут, при этом пра-
вильно передавая тембр, дик-
цию, ваши интонации. Нейро-
сеть способна воссоздать и ваше 
изображение. Поэтому нужно 
избегать видео звонков, обща-
ясь с неизвестными людьми.

И нужно быть готовым к 
тому, что вам позвонят с неиз-
вестного номера, вы услышите 
хорошо знакомый голос (мужа, 
дочери, близкого друга), кото-
рый попросит об услуге, есте-
ственно, связанной с финанса-
ми. Например, «Я в магазине, 
нужно срочно расплатиться, это 
номер продавца, скинь деньги 
на него». Не надо спешить это 
делать, лучше задать собеседни-
ку какой-нибудь вопрос, ответ 
на который вряд ли знает по-
сторонний («как зовут мою со-
баку», «сколько мне лет» и т.д.). 
Родным и близким людям сей-
час даже рекомендуют иметь 
для телефонного общения друг 
с другом пароли, чтобы уметь 
разоблачить кибероборотня.

Максим УДОД

следственные и оперативные мероприятия по 
телефону, а уведомляют в официальном по-
рядке, чаще всего в письменном виде. Также 
они не сообщают информацию, составляющую 
служебную тайну. 

Если есть сомнения и опасения, можно по-
звонить в банк по телефону, номер которого 
всегда указан на пластиковой карте, или прий-
ти в его ближайшее отделение. В отношении 
полиции также можно уточнить информацию 
через колл-центры ОВД.

Другое классическое мошенничество - 
звонок от имени родственника, попавшего в 
беду. Вариантов здесь много: «попал в ДТП», 
«задержан полицией», суть одна - для благо-
получного разрешения проблемы требуются 
деньги, причем немедленно. Для достоверно-
сти и в этом варианте часто используется роль 
«полицейского», подтверждающего наличие 
преступления и требующего «выкуп». Схема 
стара, но по-прежнему работает, к сожалению, 
в роли жертв чаще всего оказываются люди 
преклонного возраста. Борьба с этой схемой 
проста, главное, не совершать поспешных и 
опрометчивых действий, следует дозвониться 
до родных и близких, о которых идет речь, и 
выяснить ситуацию. Также важно просвещать 
об этом виде мошенничества пожилых род-
ственников. 
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Вкладчики, инвестируя средства, получали ежеднев-
ные проценты от 2,5 до 3,5%, накапливая необходимую 
сумму для вывода средств.

За привлечение новых участников выплачивалось ра-
зовое вознаграждение в размере 10% от суммы вложения, 
а также 4% от ежедневного дохода нового участника в те-
чение года. Таким образом, сумма вознаграждения могла 
достигать 3000% годовых.

Представитель компании Eolus в Казахстане принимала 
деньги на свой счет в банке второго уровня, затем осущест-
вляла перевод на криптобиржу, проводила конвертацию и 
через криптокошелек переводила на свой счет на платформе 
energyeolus.top.

Общее число привлеченных граждан составляет не ме-
нее 3000 человек, из которых 1773 подали заявление о при-
чинении имущественного вреда на сумму 259 миллионов 
тенге.

Крупномасштабное 
мошенничество

АФМ опубликовало список организаций, осуществляю-
щих на территории Казахстана деятельность онлайн-кази-
но. Данный перечень сформирован совместно с Министер-
ством туризма и спорта в рамках исполнения поручения 
Главы государства об ограничении проведения незакон-
ных азартных игр. Список размещен на портале АФМ для 
использования субъектами финансового мониторинга с 
целью противодействия незаконному игорному бизнесу. 
Как сообщает пресс-служба АФМ, агентство продолжит ак-
тивную работу по защите прав граждан и ограждению их 
от участия в противоправных азартных играх. 

Опасные 
онлайн-игры
В рамках борьбы с цифровой 
преступностью Агентством 
по финансовому мониторингу 
заблокировано более 3 тысяч ссылок 
на сайты и аккаунты в социальных 
сетях, имеющие признаки незаконной 
игровой деятельности (подпольные 
онлайн-казино).

Около 2 тысяч казахстанцев стали 
жертвами последней финансовой 
пирамиды, в рамках которой 
расследуются уголовные дела 
в 10 регионах страны.

АКТУАЛЬНО

- Что побуждает людей 
вступать в подобные 
аферы? 

 - Организаторы пи-
рамид играют на отсут-
ствии финансовой гра-
мотности у людей. Они 
обещают большие, легкие 
деньги. Показывают кар-
тинку счастливой жиз-
ни, о которой мечтают 
многие. Приводят в ка-
честве примера результаты тех, 
кто получил немалый куш. Здесь 
срабатывает социальная лояль-

Все знают истории о крупных финансовых мошенничествах - пирамидах, от которых пострадало 
много вкладчиков. Их деятельность разбирали по кирпичикам, но все равно в Астане находятся 
новые жертвы сомнительных организаций. 

ведения. У них, как у детей, на 
первом месте «хочу». Такие люди 
хотят сразу много денег, прилагая 

говорят, что делают людей счаст-
ливее, богаче и так далее, но на 
самом деле нет реальных товаров 
или услуг, за которые такие орга-
низации получают налогооблага-
емую прибыль.

- Как не попасть в ловушку та-
ких махинаций?

- Прислушайтесь к себе и по-
пробуйте определить, говорит ли 
в вас эмоциональная часть или 
рациональная. Вот несколько во-
просов для самопроверки:

• Появилось ли у меня жела-
ние вложить деньги сразу после 
просмотра рекламы или беседы с 
организаторами пирамиды?

• Появилось ли у меня ощуще-
ние, что можно легко и быстро за-
работать деньги?

• Не возникло ли у меня мыс-
ли, что я узнал какую-то тайну?

Если на эти вопросы вы дали 
отрицательные ответы, значит, у 
вас работает критическое мыш-
ление и вы можете оценивать 
риски. Если ответы положитель-
ные, то вам стоит взять паузу и 
подключить внутреннего скеп-
тика.

- К вам часто обращаются по-
страдавшие от пирамид вклад-
чики?

- Не часто, но приходят. Не 
хочу приводить другие примеры, 
я сама пару раз была вкладчиком 
пирамид. Это было в далекой 
юности. Теперь с высоты своих 
лет и образования понимаю, что 
мной двигала та самая инфан-
тильность, желание быстро раз-
богатеть, а также пример моих 
друзей, которые вложились и 
уже получали доходы. 

платформа и у каждого вкладчи-
ка личный кабинет, где просма-
тривались сбережения. Вроде бы 
все цивильно и по закону. Меч-
тала накопить и поехать учиться 
в Европу. Через какое-то время в 
чате написали: мол, парт неры не 
работают, не приглашают новых 
участников, поэтому и зарабо-
тать не получается. В итоге мои 
деньги пропали.

Через несколько лет я вложи-
лась в некую инвестиционную 
компанию, где обещали 30-50% 
годовых. Вложила туда около 200 
тысяч тенге. А через месяц уже у 
меня удвоился доход, который, 
естественно, не снимался. Это 
увлекало, к тому же не надо было 
новых вкладчиков искать. Почти 
как в банке на депозите, только 
в год один к одному вырастает 
сумма вклада. Организаторы и 
так называемые партнеры пока-
зывали в чате результаты тех, кто 
уже получил деньги и смог выве-
сти их на карту, купили машину 
или квартиру. Конечно, появля-
ется желание еще внести деньги, 
чтобы вознаграждение выросло. 
Я вносила еще суммы. Но через 
какое-то время нам сообщили, 
что заморозили вывод денег, яко-
бы в программе появился вирус. 
В течение года приходили пери-
одические сообщения, что руко-
водители работают, исправляют 
ошибки в системе, что все нала-
дится. Но... вкладчики так и не 
дождались обещанных денег.

Поэтому я по собственному 
опыту знаю, как легко попасть на 
удочку, как затягивает желание 
получить сразу много денег, ни-
чего не отдавая взамен.

У ФИНАНСОВЫХ ПИРАМИД ЕСТЬ ЯВНЫЕ 
ОТЛИЧИТЕЛЬНЫЕ ПРИЗНАКИ:

• Обещание организаторами гарантированной 
выплаты с большим процентом.

• Просьба приводить новых людей в финансовый 
проект.

• Отсутствие юридической информации о компании.

• Отсутствие активов, которые реально обеспечивают 
доход компании.

АГЕНТСТВО РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН 
ПО ФИНАНСОВОМУ МОНИТОРИНГУ 
ЗАПУСТИЛО TELEGRAM-БОТ BAIQA, 
PIRAMIDA. ОН ПОМОЖЕТ ПРОВЕРИТЬ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ НАЛИЧИЕ ПРИЗНАКОВ 
ФИНАНСОВОЙ ПИРАМИДЫ 
И МОШЕННИЧЕСТВА У ИНТЕРЕСУЮЩИХ 
ИХ КОМПАНИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ.

Чтобы проверить организацию, нужно 
отправить боту ссылку на сайт компании, 
аккаунт в Instagram, группу VK либо 
Telegram-канал в формате https://internet.
zzz (com, ru, kz и др.) либо internet.zzz (com, 
ru, kz и др.).

ЛОВУШКИ 
СТРОИТЕЛЕЙ 
ПИРАМИД

В основном это были рос-
сийские компании. В одну из 
них, работающую под видом об-
разовательного проекта, я вло-
жила небольшие деньги. На тот 
момент это было 7 тысяч тенге, 
главное условие - приглашать 
новых людей. Если не можешь 
найти человека, то якобы дела-
лось послабление, разрешалось 
делать новый вклад к своим 7 
тысячам. У них была интернет-

Повторю: нужно включать 
критическое мышление и взра-
щивать в себе осознанность. Не 
вестись на обещание легкой на-
живы. Понимать, что деньги 
просто так, ниоткуда у вас не по-
явятся, а теми, кто вас вовлекает в 
подобные схемы, движет отнюдь 
не доброта, а желание разбога-
теть за ваш счет. 

Куралай МУРАТОВА

ность: человек видит, что другие 
уже получили «жизнь мечты», и 
хочет принадлежать к этому со-
обществу людей. В этот момент 
здравый смысл просто покидает 
его, он вовлекается и несет в фи-
нансовую пирамиду свои кров-
но заработанные средства в на-
дежде, что его жизнь изменится 
в один миг и без усилий. Более 
того, уговаривает последовать за 
ним родственников, друзей, зна-
комых. 

Бывает и так, что человек ис-
пытывает длительный стресс, 
нужду, у него нет работы или не-
стабильный заработок. И если 
как раз в этот период жизни тако-
му человеку предлагают быстро 
и без усилий заработать деньги, 
для него это как спасательный 
круг, как подсказка Вселенной, 
«волшебная таблетка», которая 
изменит жизнь. Приглашая в 
финансовую пирамиду, органи-
заторы выявляют слабые места, 
нажимают на болевые точки, ко-
торые у каждого человека свои - 
желание путешествовать, купить 
квартиру, машину и т.д.

Как правило, в большей сте-
пени в финансовые пирамиды 
идут люди, которые находятся 
в детской позиции. Это такое со-
стояние психики, при котором 
взрослые проявляют незрелые, 
свойственные детям способы по-

О том, почему люди попадаются 
на такие уловки и каков портрет 
создателей финансовых 
пирамид, рассказала столичный 
психолог  
Альбина КАЛЬЖАНОВА.

для этого минимум усилий. Ве-
рят в сказку, в которой желания 
исполняются легко и быстро.

Если человек все же решил 
попробовать и получил первую 
прибыль, он входит в азарт, на-
чинает чувствовать вкус денег. В 
его голове закрепляется мысль, 
что можно быстро и легко зара-
ботать. В этот момент человек 
наиболее уязвим, потому что по-
лучил подпитку для своей эмо-
циональной части, которая отве-
чает за получение удовольствия 
здесь и сейчас. И он продолжает 
вносить деньги.

Если у человека не сформиро-
вано критическое мышление, он 
также будет попадать в финансо-
вые пирамиды. Как правило, это 
те люди, которые не получали 
твердые знания в школе. Не то 
чтобы не учились, а именно не 
изучали новое, не занимались са-
моразвитием. 

- Каков психологический порт-
рет создателя финпирамиды?

- Если говорить о психологи-
ческом портрете человека, кото-
рый создает финансовые пира-
миды, то это люди с большими 
амбициями, уверенные в себе. Их 
главная цель, в которую они сами 
верят, что они помогают людям, 
считают тех, кто вкладывается, 
своими партнерами. То есть они 

Глава правоохранительного ведомства призвал моло-
дых людей критично относиться к информации, получае-
мой в Интернете и социальных сетях, в частности, к пред-
ложениям, обещающим быстрые и легкие деньги. 

- Это касается и обещаний легкого заработка в Интерне-
те, которыми пестрят страницы различных сайтов. Но за 
которыми, как правило, скрывается криминал. Молодежь, 
жаждущая быстро разбогатеть, становится марионеткой в 
руках интернет-мошенников, а также торговцев наркоти-
ками. Все деяния, касающиеся наркобизнеса, относятся к 
категории тяжких и особо тяжких преступлений, за совер-
шение которых предусмотрено наказание в виде лишения 
свободы сроком от семи лет до пожизненного, - отметил 
Марат Тулебаев. 

В ходе встречи также были затронуты другие актуаль-
ные проблемы: буллинг среди молодежи, игромания. На-
чальник Департамента полиции рассказал о новых изме-
нениях в законодательстве - об ужесточении уголовной и 
административной ответственности за бытовое насилие, 
о поправках по части использования электрических транс-
портных средств и электросамокатов.

- Сегодня органы внутренних дел являются многофунк-
циональной системой, на которую возложено множество 
задач. Полиция расследует 96% всех преступлений и вы-
являет 97% всех административных нарушений, - сообщил 
Марат Тулебаев. - Криминогенная обстановка в столице 
стабильная. Уровень преступности на 10 тысяч населения 
снизился на 4%. Уменьшилось количество убийств, тяж-
ких телесных повреждений, изнасилований, хулиганств, 
вымогательств и краж. Улучшена раскрываемость престу-
плений. Были раскрыты все убийства, разбои, хулиганства, 
угоны и карманные кражи.

Встреча в Евразийском национальном университете 
была организована в свете реализации поручений Главы 
государства с целью повышения уровня информирован-
ности, правовой защищенности и грамотности молодежи, 
сообщает Polisia.kz.

В завершение глава Департамента полиции пригласил 
студентов юридических специальностей по окончании об-
учения в вузе идти на службу в органы внутренних дел. 

Молодежь и закон
Руководитель столичного Департамента 
полиции Марат ТУЛЕБАЕВ провел 
встречу с преподавателями и студентами 
Евразийского национального 
университета имени Л. Гумилева. 
В числе обсуждаемых тем была и угроза 
киберпреступности.

Максим УДОД
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Мастер-класс по ранней витрэктомии состоялся в многопрофильной 
городской больнице № 2, где выдающийся хирург из Индии
Нихил ПАЛ успешно провел операцию четырем детям.

Надежда на зрение

- Многие родители до сих 
пор не понимают, насколь-
ко опасна корь. По каким-то 
своим личным убеждениям 
отказываются от вакцинации 

ВСПЫШКА КОРИ:
больницы переполнены
►Окончание. Начало на стр. 1 детей. Опираются на недосто-

верные факты. А ведь болезнь 
опасна еще ввиду возможности 
развития других осложнений. 
Корь у переболевшего ребен-
ка в будущем может вызвать 
серьезные последствия - отек 

головного мозга, абсцесс легких, 
глухоту, - говорит заведующая 
инфекционным отделением 
№ 6 Гульмира НУРТАЗИНА.

По информации из больниц, 
все дети, находящиеся в реанима-
ции с диагнозом корь, находятся 

В столице на 2023 год фондом 
заключены договоры со 172 медицин-
скими организациями - поставщиками 
медицинских услуг, из них 133 меди-
цинские организации частной формы 
собственности, 39 - государственные. 
Такие цифры озвучили на брифинге 
в Службе коммуникаций директор 
столичного филиала Фонда соци-
ального медицинского страхования 
Ербол БЕКМУХАМБЕТОВ, заместитель 
директора филиала фонда  Марат 
ХАВСЕМЕТ и заместитель директора 
филиала   Сандугаш БОЛЫСБЕКОВА.  

Спикеры отметили, что на кон-
сультативно-диагностические услуги 
ежегодно увеличивается финансирова-
ние, растет и количество поставщиков.  

От базовых анализов до дорогостоящих 
операций - система ОСМС позволяет  астанчанам 
получать медицинские услуги бесплатно, причем 
как в государственных, так и в частных медицинских 
организациях, которые работают с Фондом 
социального медицинского страхования.

Здоровье стоит дорогопод аппаратом искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ).

- Сейчас у нас в больнице сре-
ди госпитализированных деток 
96% - непривитые дети, и все они 
сложные. С корью 6 пациентов 
лежат в реанимации. Четверо из 
них в тяжелом состоянии, двое - в 
крайне тяжелом, критическом 
состоянии. Сейчас родители 
этих детей забили тревогу, па-
никуют и переживают за своих 
детей. Очень жаль, что поняли 
они это только сейчас, когда 
их дети находятся в тяжелом 
состоянии и они не в силах им 
помочь, - отмечает заведующая 
отделением реанимации МГДБ 
№ 3 Екатерина БУЛАТОВА.

Согласно информации ме-
диков, основная группа риска 
заболевания корью -  это дети до 
14 лет. Взрослые, не привитые 
в детстве или не соблюдающие 
график ревакцинации, также 
увеличивают заболеваемость. 
Врачи отмечают, что в отличие 
от предыдущих времен, когда 
чаще всего болели дети старше 
года, в настоящее время среди 
заболевших есть и младенцы в 
возрасте 5-6 месяцев.

Ïîäãîòîâèëà
Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

Всемирно известный доктор 
вместе со своими коллегами 
провел серию операций недо-
ношенным детям с тяжелой 

- На сегодняшний день в на-
шей стране ежегодно рождается 
более 22 тысяч недоношенных 
новорожденных, из них почти 
4000 детей имеют высокий риск 
развития слепоты вследствие ре-
тинопатии, - рассказала детский 
хирург-офтальмолог Асель ША-
РИПОВА, признанная ведущим 
специалистом РК в этой области 
медицины.

Для операций были отобраны 
четыре ребенка с осложнениями.

- Наш сын родился на сроке 30 
недель, был очень слабым. Когда 
нам сказали, что у него диагноз 
отслойка сетчатки, мы были в 
ужасе, страшно переживали за 
его жизнь. Приехали в Астану 
для участия в мастер-классе, 
потому что здесь моему ребенку 
проведут бесплатную операцию. 
Я очень благодарна за такую 
возможность организатором и, 
конечно же, нашим врачам. Ведь 
надежда на лучшее только воз-
растает, когда видишь, что такое 
у нас тоже проводится. Никуда за 
рубеж для операции нам ехать не 
пришлось. Это для нашей семьи 
большая радость, - делится мама 
семимесячного Арнура.

Подобные операции на ранних 
стадиях развития заболевания 
были проведены впервые в на-
шей стране.

ПЛАНОВУЮ СТОМАТОЛОГИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ МОГУТ 
ПОЛУЧАТЬ ТОЛЬКО ДЕТИ ДО 18 ЛЕТ И БЕРЕМЕННЫЕ 
ЖЕНЩИНЫ. ЭКСТРЕННУЮ ПОМОЩЬ МОГУТ ПОЛУЧАТЬ 
ДЕТИ И БЕРЕМЕННЫЕ, А ТАКЖЕ ПЕНСИОНЕРЫ, ЛЮДИ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ И УХАЖИВАЮЩИЕ ЛИЦА ЗА ИН-
ВАЛИДОМ І ГРУППЫ, В ТОМ ЧИСЛЕ ЗА ДЕТЬМИ С ИНВА-
ЛИДНОСТЬЮ, ПАЦИЕНТЫ С СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫМИ 
И ИНФЕКЦИОННЫМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ, МНОГОДЕТ-
НЫЕ МАТЕРИ, ПОЛУЧАТЕЛИ АДРЕСНОЙ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОМОЩИ И ДРУГИЕ. ПАЦИЕНТЫ  ТАКЖЕ НАПРЯМУЮ 
МОГУТ ОБРАЩАТЬСЯ В СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЕ КЛИНИ-
КИ БЕЗ НАПРАВЛЕНИЯ, ТОЛЬКО ПЕРЕД ОБРАЩЕНИЕМ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО НУЖНО УТОЧНИТЬ, ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ ЭТА 
КЛИНИКА ПОСТАВЩИКОМ ФОНДА СОЦИАЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ. ПЕРЕЧЕНЬ КЛИНИК, 
КОТОРЫЕ ЗАКЛЮЧИЛИ ДОГОВОР С ФОНДОМ, МОЖ-
НО ПОСМОТРЕТЬ НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ FMS.KZ. 
ТАКЖЕ МОЖНО УЗНАТЬ В САМОЙ КЛИНИКЕ, ЯВЛЯЕТСЯ 
ЛИ ОНА ПОСТАВЩИКОМ ФОНДА.

В 2023 ГОДУ ПО АСТАНЕ БЫЛО ПРЕДУСМОТРЕНО ФИ-
НАНСИРОВАНИЕ НА КОНСУЛЬТАТИВНО-ДИАГНОСТИ-
ЧЕСКИЕ УСЛУГИ В АМБУЛАТОРНО-ПОЛИКЛИНИЧЕСКИХ 
УСЛОВИЯХ 26,9 МЛРД ТЕНГЕ, ИЗ НИХ В РАМКАХ ГАРАН-
ТИРОВАННОГО ОБЪЕМА БЕСПЛАТНОЙ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ - 3,4 МЛРД ТЕНГЕ, ОСМС - 23,5 МЛРД ТЕНГЕ. С 
НАЧАЛА 2023 ГОДА ОКОЛО 19,1 МЛРД ТЕНГЕ ВЫПЛАЧЕНО 
СТОЛИЧНЫМ МЕДИЦИНСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ ЗА ОКА-
ЗАНИЕ КОНСУЛЬТАТИВНО-ДИАГНОСТИЧЕСКИХ УСЛУГ. 
ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА - 7901462 УСЛУГИ. СРЕДИ НИХ 
НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННЫМИ ОСТАЮТСЯ КТ И МРТ. 

На брифинге специалисты со-
общили, что с начала года оплата 
стационарной медицинской помощи 
составила свыше 65,5 млрд тенге, 
около 6,7 млрд тенге направлено на 
оплату услуг дневного стационара. С 
начала 2023 года в городе Астане за 
счет ОСМС проведено 14315 операций, 
высокотехнологичных медицинских 
услуг оказано на сумму свыше 23,3 
млрд тенге.  В том числе в рамках 
бесплатной медицинской помощи 
проведена 8171 операция на сумму 
свыше 3,5 млрд тенге и в системе 

ОСМС - 6144 операции на сумму 
свыше 19,8 млрд тенге.  

 - К примеру, по итогам 10 месяцев 
2023 года по городу Астане проведено 
1568 кардиохирургических операций 
на сумму более 10 млрд тенге, 1005 
нейрохирургических операций на 
3,9 млрд тенге. Еще 123 пациентам 
проведено манипуляций по лор-про-
филю на 887,5 млн тенге. За отчетный 
период столичными стационарами 
проведено 286 сосудистых и нейро-
сосудистых операций на сумму 1,6 
млрд тенге. Также проведено 1775 
трансплантаций на сумму 2,6 млрд 
тенге, - говорит Ербол Бекмухамбетов.

С начала года пролечено в ста-
ционаре 115403 пациента на сумму 

141,2 млрд тенге, из них в рамках 
бесплатной медицинской помощи -
95316 человек на сумму 42,4 млрд 
тенге, в системе ОСМС - 222233 обра-
тившихся на сумму 84,4 млрд тенге. 
По городу Астане всего за 10 месяцев 
2023 года по амбулаторно-поликли-
нической помощи оказано около 21,3 
млн медицинских услуг на сумму 
52,7 млрд тенге.

- Для оказания услуг реабили-
тации в 2023 году филиалом Фон-
да соцмедстрахования по городу 
Астане были заключены договоры 
с 66 медорганизациями, из них с 23 
государственными, 40 частными, 
3 республиканскими. Выделенная 
сумма на реабилитационную помощь 

составляет 9,2 млрд тенге. С начала 
года по столице оказана 1064291 меди-
цинская реабилитационная услуга на 
сумму около 6,5 млрд тенге в системе 
ОСМС, - поделился информацией 
Марат Хавсемет.

По стоматологической помощи 
в этом году запланировано 2,5 млрд 
тенге на 876437 услуг. По городу 
Астане оказывают стоматологические 
услуги 57 медорганизаций, из них 15 
государственных, остальные - частные 
клиники. С начала года в столице 
оказано 427267 стоматологических 

услуг на сумму 1,5 млрд  тенге в си-
стеме ОСМС. 

Спикеры отметили, что  филиалом 
фонда по Астане за 10 месяцев 2023 
года рассмотрено 3975 обращений от 
населения. По жалобам пациентов 
был инициирован 191 внеплановый 
мониторинг, из них 84 обоснованные 
жалобы, по результатам проверок 
применены меры экономического 
воздействия.

При возникновении вопросов о 
получении медуслуг можно оставить 
обращение в фонд через мобильное 
приложение Qoldau 24/7, Telegram-бот 
@saqtandyrybot, контакт-центр 1414, 
сай т фонда fms.kz.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

формой заболевания сетчатки, 
которая является основной 
причиной детской слепоты. По 
итогам мастер-класса пройдут 

круглые столы с участием 
видных казахстанских врачей 
и руководителей медучреж-
дений.

Форум проходил при под-
держке Министерства здравоох-
ранения Республики Казахстан. 
Инициатором мероприятия 
выступила Ассоциация молодых 
лидеров здравоохранения РК. 

- Именно молодежь сегодня 
является той самой движущей 
силой, которой предстоит опре-
делять политику и развивать 
систему здравоохранения нашей 
страны. Завтра вы возглавите 
медицинские научные центры 
и организации, будете вести 
прием пациентов и спасать 
жизни тысяч людей, основой 
всего этого станет сегодняшняя 
ваша учеба, работа над совер-
шенствованием своих навыков 
и обретение глубоких знаний, - 
обратился к участникам форума 
вице-министр здравоохранения 
Вячеслав ДУДНИК. 

Директор Европейского ре-
гионального бюро ВОЗ Ханс 
КЛЮГЕ приветствовал ауди-
торию по онлайн-связи. В своей 
речи он отметил большой вклад 
столичного медицинского уни-
верситета в проведении значи-

Более пятисот человек собрал первый республиканский форум 
молодых лидеров здравоохранения «Стимулирование инноваций», 
который прошел на базе Медицинского университета «Астана». 

Повестка завтрашнего дня

мых мероприятий с участием 
представителей Всемирной 
организации здравоохранения. 
По его словам, молодежный 
форум лидеров здравоохране-
ния является еще одним ме-
роприятием, которое можно 
отнести к поддерживаемому 
ВОЗ движению «Глобальная 
мобилизация молодежи». 

Руководитель странового 
офиса ВОЗ в Республике Казах-
стан Скендер СЫЛА отметил, 
что доля населения в возрасте 
до 30 лет в Казахстане является 
одной из самых высоких в Ев-
ропейском регионе ВОЗ. 

- Нам нужны инновации в 
общественном здравоохранении. 
Европейское региональное бюро 
ВОЗ хочет слышать молодежь 
и взаимодействовать с ней, - 
подчеркнул он, обращаясь к 
участникам встречи. 

К слову, ВОЗ активно рас-
ширяет взаимодействие с 
молодежью в Европе и Цен-
тральной Азии через свою сеть 
Youth4Health. В Астане она была 
официально запущена в сентябре 

текущего года на параллельной 
сессии 73-го регионального 
Комитета ВОЗ, в которую уже 
вошло около 100 участников и 
23 молодежные организации 
из 31 страны Европы и Цен-
тральной Азии. 

Кроме того, накануне форума 
Скендер Сыла вручил благодар-
ственные письма студентам 
Медицинского университета 
«Астана», которые оказывали 
помощь в качестве волонтеров 
в организации международной 
конференции по первичной 
медико-санитарной помощи, 
проходившей в столице. 

В ходе форума также прозву-
чала вдохновляющая история 
успеха лидера отечественного 
здравоохранения - председателя 
правления АО «Национальный 
научный медицинский центр» 
Абая БАЙГЕНЖИНА. 

Председатель казахстанской 
Ассоциации молодых лидеров 
здравоохранения, проректор по 
клинической работе Медицин-
ского университета «Астана» 
Меруерт ГАЗАЛИЕВА выступила 

с докладом «Опыт организации 
ассоциаций молодых лидеров 
в становлении системы здраво-
охранения». Она поделилась с 
участниками форума целями 
и планами, которые намечены 
на ближайшую перспективу. 

В ходе панельных дискуссий 
и сессий были обсуждены акту-
альные темы и передовые прак-
тики в сфере здравоохранения. 
Участники форума обсудили 
возможности сотрудничества и 
создания новых проектов. Особое 
внимание было уделено цифро-
визации и SMART-технологиям в 
здравоохранении. Но, пожалуй, 
самой захватывающей темой 
обсуждений стали инновации 
в цифровом здравоохранении, 
медицинском образовании, по-
строении устойчивого бизнеса 
в секторе здравоохранения, в 
создании устойчивого будущего 
в политике здравоохранения. 

В рамках мероприятия со-
стоялись также мастер-классы, 
которые вызвали неподдель-
ный интерес участников ме-
роприятия. Молодые лидеры 
здравоохранения получили 
обратную связь от опытных 
профессионалов, что в даль-
нейшем послужит хорошим 
стимулом для реализации ин-
новационных идей. 
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ПОДРОБНОСТИ

Первичные средства пожаро-
тушения должны размещаться в 
легкодоступных местах и не должны 
быть помехой и препятствием при 
эвакуации персонала из помещений. 
Допускается установка огнетуши-
телей в тумбах или шкафах, кон-
струкция которых должна позволять 
визуально определить тип огнету-
шителя и осуществить быстрый 
доступ к нему для использования 
при пожаре.

ПОЖАРНЫЕ ЩИТЫ
Они предназначены для концен-

трации и размещения в определен-
ном месте ручных огнетушителей, 
немеханизированного пожарного 
инвентаря и инструмента, применя-
емого при ликвидации загораний на 
объектах, в складских помещениях 
и на строительных площадках. 
Пожарные топоры, ведра и дру-
гой инвентарь, размещаемые на 
пожарных щитах, предназначены 
для вскрытия конструкций или 
растаскивания горящих материалов.

АСБЕСТОВОЕ ПОЛОТНО, 
ВОЙЛОК, КОШМА
Асбестовое полотно (войлок, 

кошма, противопожарное полот-
но) должно размещаться только 
в тех местах, где его необходимо 
применять для защиты отдельного 
оборудования от огня или изоляции 
от искр и очагов загорания при 
аварийной ситуации.

При небольших пожарах асбе-
стовое полотно, войлок, кошма 
набрасываются на горящую поверх-
ность, изолируя от доступа воздуха.

ВНУТРЕННИЕ 
ПОЖАРНЫЕ КРАНЫ
Пожарные краны должны быть 

оборудованы пожарными рукавами 
и стволами, размещаться в пломби-
руемых шкафах. На дверце шкафа 
должны быть указаны буквенный 
индекс «ПК», порядковый номер 

Первичные средства пожаротушения - устройства, инструменты
и материалы, предназначенные для локализации или тушения пожара 
на начальной стадии его развития (огнетушители, песок, войлок, кошма, 
асбестовое полотно, ведра, лопаты и др.).

Как использовать первичные
средства пожаротушения

пожарного крана, номер телефона 
вызова пожарной помощи.

Внутренние пожарные краны 
укомплектовываются пожарными 
напорными рукавами диаметром 51 
мм и длиной от 15 до 20 м, а также 
стволами. Напорные рукава рассчи-
таны на рабочее давление 0,7 мПа.

Требования, предъявляемые 
к пожарным кранам, в первую 
очередь диктуют необходимость 
прокладки рукавной линии, по-
дачи воды на очаг пожара, кроме 
быстроты, необходимы умения и 
правильная укладка комплекта в 
шкафу, позволяющая аккуратно 
извлечь ствол с подсоединенных 
к нему рукавов, проложить его по 
полу помещения, не спутав и не 
перекрутив, что затруднит или 
сделает невозможной подачу воды.

ОГНЕТУШИТЕЛИ
Огнетушители предназнача-

ются для тушения очагов горения 
на начальной их стадии, а также 
для противопожарной защиты 

2) пенные (химические, хими-
ческие воздушно-пенные, воздуш-
но-пенные);

3) газовые (углекислотные, 
хладоновые, бромхладоновые);

4) порошковые.
Наибольшее распространение 

получили пенные, газовые и по-
рошковые огнетушители.

ОП со встроенным источни-
ком давления - инструкция по 
применению:

� Сорвите пломбу.
� Выдерните чеку.
� Поднимите основной рычаг 

до отказа.
� Ударьте по кнопке на баллоне 

с газом.
� Направьте сопло шланга на 

очаг возгорания.
� Нажмите на основной рычаг.
Помните, что смесь в порошко-

вых огнетушителях оказывает 
раздражающий эффект на глаза 
и органы дыхания.

Знание работниками характе-
ристик средств защиты и пожаро-

ПОМНИТЕ! ПРИ ОБНАРУЖЕНИИ ВОЗГОРАНИЯ 
НЕОБХОДИМО НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНО ВЫЗВАТЬ 
ПРОТИВОПОЖАРНУЮ СЛУЖБУ ПО ТЕЛЕФОНАМ 101 
ИЛИ 112. ТОЛЬКО ПОСЛЕ ЭТОГО МОЖНО ПОПЫ-
ТАТЬСЯ ЛИКВИДИРОВАТЬ ВОЗГОРАНИЕ СОБСТВЕН-
НЫМИ СИЛАМИ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПЕРВИЧНЫХ 
СРЕДСТВ ПОЖАРОТУШЕНИЯ ПРИ УСЛОВИИ 
ОТСУТСТВИЯ НЕПОСРЕДСТВЕННОЙ УГРОЗЫ 
ВАШЕЙ ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЮ.

В рамках подготовки к зимнему периоду в столице прошли 
республиканские командно-штабные учения «Кыс-2023» по организации 
защиты населения и территории города от чрезвычайных ситуаций.

В ОЖИДАНИИ ЗИМЫ

В первый день учений замести-
тель акима столицы Ерсин ОТЕБАЕВ 
и начальник ДЧС Астаны Марат 
КУЛЬДИКОВ проверили готовность 
аварийно-спасательных форми-
рований гражданской защиты к 
реагированию на экстренные ситу-

ации. Была проведена техническая 
проверка системы оповещения с 
запуском сирен.

Практическая часть учений 
прошла на территории ипподрома 
«Казанат», в ходе них были отра-
ботаны мероприятия по эвакуа-
ции людей из снежных заторов, 
поисково-спасательные работы 
в тяжелых погодных условиях с 
применением высокопроходимой 

техники, тушение горящего авто-
мобиля, развертывание полевого 
пункта управления. 

В учениях было задействовано 
35 единиц техники и 125 специа-
листов. 

- Акимат города традиционно 
ежегодно проверяет готовность 
структуры органов гражданской 
защиты к зимнему сезону. Сотруд-
ники ДЧС должны быть готовы 
к любой чрезвычайной ситуации 

- Подготовлено более 300 
единиц техники к зимнему пе-
риоду, в том числе 77 единиц 
техники пожарных частей, 9 
единиц специальной техники 
повышенной проходимости, 
33 единицы техники основно-
го назначения. Спасательные 

подразделения также оснащены 
автономными генераторами 
обогревателей, портативными 
электрогенераторами и другим 
необходимым оборудованием. 
Кроме того, акиматом заказана 
дополнительная техника, которая 
будет доставлена до конца этого 

снегозаносимых участков авто-
мобильных дорог общей протя-
женностью 28,3 км, 16 пунктов 
приема пострадавших, которые 
расположены в четыре районах 
города. 

Ìàêñèì ÓÄÎÄ
Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

месяца, - сообщил начальник 
городского Управления по ликви-
дации чрезвычайных ситуаций 
Нуржан ХАМИТ.

По информации ДЧС, на тер-
ритории столицы определено 15 

природного или техногенного 
характера, - сказал заместитель 
акима Астаны Ерсин Отебаев. 

тушения, умение грамотно поль-
зоваться ими позволит избежать 
или значительно снизить вред от 
воздействия поражающих факторов 
оружия массового поражения, а также 
техногенных аварий и катастроф.

À. ÈÑÀÍÎÂ, èíæåíåð
èññëåäîâàòåëüñêîé èñïûòàòåëüíîé 

ïîæàðíîé ëàáîðàòîðèè
Äåïàðòàìåíòà ïî ÷ðåçâû÷àéíûì 

ñèòóàöèÿì ãîðîäà Àñòàíû, 
êàïèòàí ãðàæäàíñêîé çàùèòû

небольших сооружений, машин и 
механизмов. Огнетушители бывают 
ручные и передвижные. К ручным 
огнетушителям относятся все их 
типы с объемом корпуса, вмещаю-
щим до 10 л заряда. 

Огнетушители различаются по 
конструкции и типу используемого 
огнетушащего средства. В соответ-
ствии с применяемым огнетушащим 
средством, огнетушители могут быть:

1) водные;
ТОО «Rauan Trade Astana», БИН 181040000770, сообщает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев по адресу: г. Астана, ул. Кобыланды батыра, д. 7л, кв. 71, тел. +7-701-451-39-09.

Существует закономерность: 
больше половины печных пожаров 
происходит в тех домах, где живут 
престарелые люди. И причиной 
тому не только нарушение пра-
вил пожарной безопасности, но 
и неосторожность из-за плохого 
зрения и памяти. К сожалению, 
люди преклонного возраста не 
всегда могут отремонтировать 
печное оборудование. Тем самым 
эксплуатация неисправных пе-
чей приводит к возникновению  
пожаров. 

Ежедневно сотрудники Де-
партамента по чрезвычайным 
ситуациям города Астаны про-
водят обход жилого сектора, где 
жителям разъясняются правила 
пожарной безопасности с раздачей 
памяток и корешков предложений. 

В связи с этим ДЧС Астаны 
рекомендует соблюдать следу-
ющие основные правила:

1. Перед началом отопитель-
ного сезона печи и дымоходы 
необходимо прочистить, отре-

Горячий риск, холодные факты
Нарушение правил пожарной безопасности при эксплуатации
печного отопления - неизменная причина пожаров в период 
отопительного сезона.

монтировать и побелить, заделать 
трещины.

2. Перед началом отопительно-
го сезона каждую печь, дымовые 
каналы в пределах помещения 
стен, дымовые трубы на чердаке 
необходимо побелить известко-
вым или глиняным раствором, 
данное действие проводится с 
целью обнаружения появляю-
щихся черных нагаров и трещин.

3. Печь, дымовая труба в местах 
соединения с деревянными чер-
дачными или междуэтажными 
перекрытиями должны иметь 
утолщение кирпичной кладки 
- разделку. Нужно не забывать 
и про утолщение стенок печи.

4. Чрезвычайно опасно остав-
лять топящиеся печи без присмо-
тра или на попечение малолетних 
детей. Нельзя применять для 
розжига печей горючие и легко-
воспламеняющиеся жидкости.

5. Любая печь должна иметь 
самостоятельный фундамент и 
не примыкать всей плоскостью 

одной из стенок к деревянным 
конструкциям. Нужно оставлять 
между ними воздушный проме-
жуток - отступку.

6. На деревянном полу перед 
топкой необходимо прибить ме-
таллический (предтопочный) лист 
размером не менее 50 на 70 см.

7. Чтобы не допускать перека-
ла печи, рекомендуется топить 
ее 2-3 раза в день и не более чем 
по 1,5 часа.

8. За 3 часа до отхода ко сну 
топка печи должна быть пре-
кращена.

9. Чтобы избежать образова-
ния трещин в кладке, нужно пе-
риодически прочищать дымоход 
от скапливающейся в ней сажи.

10. Не сушите на печи вещи 
и сырые дрова. И следите за тем, 
чтобы мебель, занавески находи-
лись не менее чем в полуметре 
от массива топящейся печи.

11. Ни в коем случае нельзя 
растапливать печь дровами, 
по длине не вмещающимися в 
топку. По поленьям огонь может 
выйти наружу и перекинуться 
на ближайшие предметы, пол 
и стены.

12. В местах, где сгораемые и 
трудно сгораемые конструкции 
зданий (стены, перегородки, 
перекрытия, балки) примыкают 
к печам и дымоходным трубам, 
необходимо предусмотреть раз-
делку из несгораемых материалов.

Соблюдая элементарные 
правила пожарной безопасности 
во время отопительного перио-
да, вы обезопасите себя и своих 
близких.

È. ÒÀËÀÏ,
ãëàâíûé ñïåöèàëèñò

Óïðàâëåíèÿ ãîñóäàðñòâåííîãî 
ïîæàðíîãî êîíòðîëÿ

Äåïàðòàìåíòà ïî ÷ðåçâû÷àéíûì 
ñèòóàöèÿì ãîðîäà Àñòàíû,

êàïèòàí ãðàæäàíñêîé çàùèòû
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НАША ГОСТИНАЯ

 - Это был полный восторг, 
огромная радость. Я не ожи-
дал первого места, хотя очень 
надеялся. Приятно, когда твой 
талант так высоко оценили 
члены жюри. Значит, не зря 
все наши старания и упорный 
труд, - делится впечатлениями 
Радмир. - Для конкурса мы запи-
сали видео, в котором я сыграл 
три произведения: Иоганн 
Себастьян Бах «Фуга де мажор», 
Марк Фрадкин «Песня о любви» 

Баян в руках Радмира 
ХАЙБУЛЛИНА стал не 

просто инструментом, но 
и музыкальным порталом, 

открывающим двери в мир 
удивительных звуков. Недавно 

он стал обладателем первого 
места в Международном 

конкурсе «Трофей мира». 
О своем увлечении, планах и 
успехе он рассказал нашему 

корреспонденту. 

Конкурс «Трофей мира» 
считается самым 

престижным среди 
баянистов всего 

мира. Его проводят 
уже более 70 лет, 

и на этот раз 
главная награда 

благодаря 
таланту юного 

музыканта 
прибудет 

в Казахстан. 
Победы на 

международном 
конкурсе Радмир, 

по его словам, 
не ожидал. 

и Юрий Гаврилов «Скорый 
поезд». 

ИСТОРИЯ С БАЯНОМ
С самого детства юного бая-

ниста окружала музыкальная 
атмосфера, ведь его дедушка 
был истинным виртуозом, вла-
деющим баяном, аккордеоном 
и гитарой. Маленький мальчик, 
глядя на родного деда, был оше-
ломлен волшебством музыки. 
Особенно привлекала его гар-

монь, на которой дедушка играл 
великолепные мелодии.

Когда Радмиру было всего 
4,5 года, родители привели его 
в татарскую школу искусств в 
городе Семее и предложили 
начать обучение на гармони. В 
школе не было учителей по это-
му музыкальному инструменту, 
но работал учитель по классу 
баяна Руслан Александрович, 
который согласился обучать 
ученика именно на гармони. Так 
состоялось их знакомство.

Несмотря на некоторые 
трудности из-за различий 
между этими родственными 
инструментами, Радмир теперь 
с равным умением играет как на 
гармони, так и на баяне. С этого 
времени началась его история с 
баяном.

- Первое время, конечно, 
было сложно, даже инструмент 
было тяжело держать, сидеть 
нужно было ровно и запоминать 
ноты. Первым моим достиже-
нием было то, что в пять лет в 
Горно-Алтайске на празднике 
Сабантуй я играл на гармони 
перед Президентом Татарста-
на. А дальше были конкурсы, 
концерты. Однако потом мой 
преподаватель переехал в Аста-
ну. Родители посчитали, что 
нужно продолжить обучение, 
и я вместе с моим педагогом от-
правился в столицу, поступив в 
школу-интернат для одаренных 
детей при КазНУИ, - рассказыва-
ет Радмир.

Для совершенствования сво-
его мастерства Радмир ежеднев-
но уделяет занятиям в среднем 
5-6 часов, даже в выходные и 

при этом является от-
личником в обычной 

школе.
- Подготовка к 

конкурсу «Трофей 
мира» была осо-

бенно тщательной, я 
уделял этому усилен-

ное внимание. Верю, 
что достижение опреде-

ленных результатов 
возможно лишь 
благодаря на-
стойчивому 

труду. Конечно, как и любому 
ребенку, мне хочется порой 
поиграть, побегать на улице, но 
я осознаю, что впереди множе-
ство конкурсов и концертов, 
и для достижения призовых 
мест необходимо приложить 
все усилия. Остается лишь 
немного времени на отдых, - 
говорит мальчик.

ОПЫТ -
МОЛОДОМУ ТАЛАНТУ
О достижениях своего вос-

питанника преподаватель по 
баяну Руслан Тураев говорит 
с гордостью. Сам он является 
лауреатом международных 
конкурсов и передает свой 
опыт молодому таланту, ведь 
и сам Руслан Адександрович 
когда-то был выпускником 
семейской школы искусств, од-
нажды завоевал в Шотландии 
второе место в кубке баянистов 
и аккордеонистов. Интерес-
ный факт: еще в 2012 году 
Президент Татарстана, высоко 
оценив мастерство баяниста, 
подарил Руслану Тураеву до-
рогостоящий баян, который в 
течение полутора лет по специ-
альному заказу изготавливали 
в Москве.

Сегодня талантливый 
баянист Руслан Тураев живет 
в столице, обучает игре детей 
на этом инструменте в стенах 
Казахского национального 
университета искусств. Он от-
мечает, что баян сегодня - это 
редкий инструмент, и мало 
кому удается освоить ис-
кусство игры.

- Многие страны 
считают баян одним 
из своих народных 
инструментов. 

Но он такой же классический 
инструмент, как и другие, на нем 
прекрасно звучит музыка Баха, 
сонаты Моцарта. К сожалению, 
сейчас не так много желающих 
поступает к нам обучаться игре 
на баяне. Однако казахстанская 
школа баяна есть. Мы надеемся, 
что благодаря таким ребятам, как 
Радмир, интерес к этому ин-
струменту возродится, - говорит 
Руслан.

В ОЖИДАНИИ 
НОВЫХ ПОБЕД
В ходе нашей беседы Радмир 

поделился своими планами. 
Вместе со своим учителем он 
готовится к республиканскому 
конкурсу «Астана мерей». А в 
декабре текущего года они будут 
защищать честь Казахстана на 
международном конкурсе в 
Барнауле.

По словам Радмира, ему нра-
вятся все произведения, которые 
он исполняет. Перед каждым 
выступлением они выбирают 
композиции вместе с педагогом. 

- Мне все интересно, - говорит 
юный музыкант. - Я хочу как 
можно больше узнать о баянной 
музыке, чтобы применять на 
практике различную технику 
игры на инструменте. 

Радмир признает, что опре-
деленные произведения играть 
сложно, но благодаря наставнику 
он учится преодолевать трудно-
сти и двигаться вперед.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото Василия 

КРАСЬ

Музыканты прошли через 
долгие, трудные этапы конкур-
сов, конкуренция была очень вы-
сокой. На первом этапе конкур-
санты играли соло - несколько 
произведений на виртуозность, 
затем в сопровождении оркестра 
одну или несколько частей из 
больших произведений. 

В конкурсе Давида Ойстраха 
приняли участие 50 молодых 
музыкантов из Казахстана, 
Англии, Австрии, Испании, 
Германии, Японии, Южной Ко-
реи, Китая, Ирландии, Польши, 

ЮНЫЕ ВИРТУОЗЫ
Лауреаты X Международного конкурса Astana Violin, посвященного 
памяти выдающегося музыканта Давида Ойстраха, выступили на сцене 
Государственной концертной организации «Казахконцерт» имени 
Розы Баглановой в сопровождении Казахского государственного 
симфонического оркестра на концерте «Новые имена». 

России, Вьетнама, Кыргызстана, 
Таджикистана и других стран. 
Среди музыкантов состязание 
считается очень серьезным и 
популярным. 

Членами жюри были все-
мирно известные музыканты 
Айман Мусаходжаева (Казах-
стан), Захар Брон (Швейцария), 
Исидора Романов-Шварцберг, 
Гернот Винишхофер (Австрия), 
Эдуард Шмидер, Кристофер 
Циммерман (США), Чонг Ву, 
Буй Конг Дью (Вьетнам). В 
течение пяти дней проводились 

мастер-классы, на четыре дня 
ребята ездили в Павлодар. 

 - Дети - тонкие души, более 
чувствительные, большое на-
слаждение работать с ними. Для 
них музыка является миром, в 
котором они живут. У нас была 
потрясающая сессия. Оркестран-
ты были без ума от музыкантов, 
было живое общение с орке-
стром. Это просто прекрасно! 
- отметил дирижер Эльдар 
Сапараев (Щвейцария).

Состоялся большой концерт, 
посвященный Давиду Ойстраху 

- основоположнику скрипич-
ной школы, представителем 
которой является Айман Муса-
ходжаева, учившаяся у Валерия 
Климова, ученика маэстро. 

Связь времен не прерывает-
ся, то же произведение Хача-
туряна концерт для скрипки с 
оркестром ре минор играла на 
концерте Гульназ Мухамбетуа-
лиева (третье место в старшей 
группе). 

 - У нас - музыкальная семья. 
С трех лет я выходила на сцену 
оперного театра имени К. Бай-
сеитовой, пела. В 5 лет посещала 
классы скрипки, фортепиано. 
Но когда по телевизору увидела 
на конкурсе «Евровидение» вы-
ступление Александра Рыба-
ка, то влюбилась в скрипку. В 
плохом, хорошем настроении, я 
всегда с ней, - сказала Гульназ.

Амина Ахметжанова (вто-
рое место в младшей группе), 
открывшая концерт, тоже из 
музыкальной семьи. 

 - До этого творческого 
состязания я играла на раз-
личных конкурсах, концертах. 
Здесь все было на высшем уров-
не, сильные участники, про-
грамма серьезная, первый тур 
был очень длинный. Горжусь 
тем, что участвовала в таком 
конкурсе. Мне очень понрави-
лось, - отметила Амина.

Конкурсанты из других 
стран также высоко оценили 
конкурс, конкуренцию на нем. 
Поэтому постарались взять 
трудные произведения, кото-
рые поднимают их на более 
высокий уровень. 

Самый младший участник 
Никита-Евгений Коллер стал 

любимцем публики. Играл он 
отлично, в своей группе заняв 
второе место. Сам он из Цюриха, 
родители - историки. Парень 
очень серьезный и вдумчивый, 
похоже, у него большое будущее. 

- На скрипку отдали родители, 
мне она очень понравилась по зву-
ку. Учусь у Лианы Третьяковой и 
посещаю мастер-классы профес-
сора Захара Брона. Я участвовал 
в разных конкурсах: на швейцар-
ском, на конкурсе в Брюсселе, там 
занял второе место, и этот, Давида 
Ойстраха, - для меня большое 
дело, поскольку Ойстрах - для 
меня бог, - сказал Никита-Евгений. 

Все ребята отмечали теплую 
публику, говорили, что со зри-
телем надо работать, чтобы он 
понимал, кого он слушает, какие 
особенности игры. 

Ольга ФЛИНК


